
В ыступая в Мосгор-
думе, Сергей Со-
бянин поздравил 
парламентариев 
с победой на осен-

них выборах и подчеркнул, 
что депутаты получили ман-
дат доверия москвичей и те-
перь должны активно рабо-
тать, чтобы выполнить все 
наказы избирателей. 

Большая работа
Мэр Москвы отметил, что впе-
реди у столичного правитель-
ства — большая созидатель-
ная работа.
— Остановка или даже замед-
ление в развитии будет озна-
чать проигрыш. Москва обя-
зана стремиться быть лучшим 
городом Земли. И в этом со-
стоит стратегия властей горо-
да, — сказал он. 
Он подчеркнул, что в мегапо-
лисе на смену дискомфорту 
«пришла добрая и удобная ат-
мосфера», а большинство го-
рожан прочно связывают 
свое будущее с российской 
столицей. 
— За нашими плечами десят-
ки успешно реализованных 
проектов, и ни ковид, ни санк-
ции не смогли остановить раз-
витие Москвы, — заявил 
Серге й Собянин. 
Сегодня Москва — это устой-
чиво растущий мегаполис, 

который занимает второе ме-
сто среди городских экономик 
мира с учетом последних дан-
ных Всемирного банка. 

Транспортный каркас
Высокие показатели — это ре-
зультат усилий миллионов 
людей, ежедневно своим тру-
дом формирующих образ ми-
ровой столицы, а также ре-
зультат работы сплоченной 
команды, которая за послед-
ние 13 лет реализовала мно-
гие грандиозные проекты. 
Среди них — транспортный 
каркас — московские цен-
тральные диаметры, новые 
станции и линии метро, ши-
рокие магистрали, бессвето-
форные трассы, удобные 
транспортные развязки.
— Свыше 40 станций Москов-
ского метрополитена и Мо-
сковских центральных диаме-
тров планируется открыть 
к 2030 году, — сказал мэр. — 
Приоритетами развития до-
рожной сети станут повы-
шение связанности соседних 
районов и строи-
тельство выездов 
на магистральные 
трассы, формиро-
вание удобных 
подъездов к стан-
циям рельсового 
транспорта. В ре-
зультате порядка 
трех миллионов 
москвичей смогут 
быстрее добирать-
ся до станций ме-
тро, МЦК и МЦД.

Лучший состав
Особое внимание Сергей 
Собянин обратил на обнов-
ление подвижного состава. 
Так, новые поезда выходят 
на Замоскворецкую линию 
метро. Современная «Мо-
сква-2024» уже перевозит 
пассажиров, и таких поездов 
станет больше. 
Подвижной состав третьего 
и четвертого Московских цен-
тральных диаметров будет 
полностью обновлен. 
— Большая программа связа-
на с обновлением подвижного 

состава на Московских цен-
тральных диаметрах. У нас за-
дача в ближайшие два-три го-
да полностью заменить на 
новый подвижной состав 
МЦД-3 и МЦД-4, — сказал 
Сергей Собянин.
Он подчеркнул, что это очень 
масштабная работа, с которой 
удастся справиться.

Реновация 
и строительство
Обновлять намерены и раз-
личные городские здания. 
Так, школы по примеру по-
ликлиник станут современ-
нее, удобнее, комфортнее 
для учеников и учителей. До 
2030-го реконструировать 
планируют тысячу учебных 
корпусов. 
Преображение получит мо-
сковский жилфонд. В частно-
сти, программа реновации 
станет постоянной. 
— Действующая программа 
реновации ветхого и мораль-
но устаревшего жилья будет 
выполнена в 2032 году, но это 

не означает, что будут решены 
все вопросы стареющего фон-
да. Скорее, наоборот, перед 
нами встанут еще более слож-
ные задачи. Подходят к концу 
сроки технической эксплуата-
ции 9-этажных и 12-этажных 
домов 1960-х, 1970-х годов 
брежневского периода, кото-
рые по своему качеству порой 
еще хуже пятиэтажек, кото-
рые мы сегодня сносим, — за-
явил он.
Также в планах города, по сло-
вам Сергея Собянина, — про-
должить работу по созданию 
ультрасовременных больниц, 

поддержка учреждений куль-
туры и спорта. 

Бойцы получают 
поддержку
Мэр Москвы обратил внима-
ние и на активную поддержку 
участников специальной во-
енной операции. 
— По поручению президента 
России мы взяли на себя зна-
чительную часть лечения, 
протезирования военнослу-
жащих Минобороны, — 
Серге й Собянин отметил, что 
в городе созданы оптималь-
ные условия для реабилита-
ции москвичей — участников 
СВО, уволенных с военной 
службы, и их семей.
В городе действует и большой 
корпус добровольцев. Волон-
теры оказывают бесценную 
помощь участникам специ-
альной военной операции 
и членам их семей.
— Волонтерское движение — 
здесь Москва является лиде-
ром. Созданы специальные 
центры для поддержки этого 
движения. Из 1,5 миллиона 
больше миллиона — это моло-
дые люди, — сказал мэр. 
Горожане вносят весомый 
вклад в поддержку СВО и ее 
участников. Налоги москви-
чей и бизнеса играют важней-
шую роль в наполнении феде-
рального бюджета, на кото-
рый сегодня легла огромная 
дополнительная нагрузка по 
финансированию СВО. 
— Более 500 московских 
предприятий производят про-
дукцию для нужд армии 
и флота, — продолжил Сергей 
Собянин. 
Кроме того, правительство 
Москвы взяло на себя значи-
тельную часть функций по 
созданию системы противо-
воздушной обороны не толь-
ко для города, но и для всей 
центральной части России.
— Мы обеспечили строитель-
ство примерно трети защит-
ных сооружений на новых 
территориях и активно помо-
гаем в восстановлении Донец-
ка и Луганска, — подчеркнул 
глава города.

Отчет принят
В завершение доклада Сергей 
Собянин ответил на вопросы 
парламентариев. 
Так, депутат Мосгордумы 
Александр Семенников спро-
сил о судьбе ВДНХ — главная 
выставка страны продолжает 
возрождать лучшие традиции 
и предлагать новые форматы 
отдыха и досуга горожан. 
— Один из крупнейших вы-
ставочных центров будет от-
крыт на ВДНХ в ближайшие 
годы, — ответил Собянин.
Рассказал мэр и о возрожде-
нии крупнейших спортивных 
кластеров в столице — вто-
рую жизнь получат Москов-
ский ипподром и «Олимпий-
ский», а также Гребной канал.
Парламентарии коснулись 
и темы научного потенциала 
в городе. Сейчас он растет за 
счет новых программ в шко-
лах, колледжах, других учеб-
ных заведениях. В городе ве-
дется поддержка производств. 
Мосгордума приняла ежегод-
ный отчет мэра Москвы о ре-
зультатах деятельности сто-
личного правительства. «За» 
высказался 41 депутат. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Вчера Мосгорду-
ма приняла еже-
годный отчет 
мэра Москвы 
о результатах 
деятельности 
правительства 
столицы. В своем 
докладе Сергей 
Собянин расска-
зал о развитии 
мегаполиса. 

Итоги

Выигрышная стратегия
Мэр Москвы Сергей Собянин обозначил ключевые 
достижения и перспективы развития столицы

Программа 
реновации станет 
постоянной, 
затронув не только 
пятиэтажки

25 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин выступает в Московской городской думе с отчетом о работе столичного правительства в 2024 году. Глава города также отметил, 
что депутатам предстоит много работы, чтобы выполнить наказы москвичей, полученные во время предвыборной кампании

ЦИФРА ДНЯ

6,6

ГРАФИКА ГОРОДА

ДНЕВНОЙ ДОЗОР

Девиз безопасных праздников: 
уходя, гасите свет 
Спасатели помогают выбрать качественную 
гирлянду и напоминают важные правила ➔ СТР. 5

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

Здравствуй, Дедушка Мороз, 
борода из ваты 
На что похожи будни зимнего волшебника, 
сколько стоит его костюм, о чем просят дети ➔ СТР. 6

КИНО

Лучшее время, чтобы поверить 
в чудеса 
Январь порадует премьерой сразу нескольких 
сказок. Что посмотреть в каникулы ➔ СТР. 7
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Сэкономили 
бюджетные 
средства 

Отправь открытку 
с поздравлением

За 11 месяцев 2024 года Мо-
сква сэкономила 27,1 милли-
арда рублей благодаря тех-
нологии формирования 
и экспертизы начальной це-
ны контрактов. Вчера об этом 
сообщила заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента экономической 
политики и развития Мария 
Багреева. 

По ее словам, экспертиза на-
чальной максимальной цены 
контрактов, заключаемых 
для нужд заказчиков в систе-
ме госзакупок, позволяет го-
роду сокращать бюджетные 
расходы и формирует для гос-
заказчиков практику расчета 
обоснованных цен. 
— За 11 месяцев эксперты вы-
дали 2,3 тысячи заключений. 
Заявленная сумма закупок со-
ставила 931,2 миллиарда ру-
блей. По результатам прове-
денной экспертизы началь-
ных максимальных цен кон-
трактов (договоров) городу 
удалось снизить ее и сэконо-
мить 27,1 миллиарда рублей 
бюджетных средств, — сказа-
ла Мария Багреева. 
Экспертизу начальной макси-
мальной цены осуществляет 
Департамент экономической 
политики и развития. Исклю-
чением являются только за-
купки по текущему ремонту, 
благоустройству, устройству 
пешеходных зон, сносу, ло-
кальным мероприятиям и ре-
монтно-восстановительным 
работам. 
Проверку достоверности 
определения начальной мак-
симальной цены контрактов 
проводят для контрактов на 
сумму более 30 миллионов ру-
блей, если закупка прохо-
дит в рамках 44-ФЗ, и для до-
говоров с начальной ценой 
50 миллионов рублей и выше, 
если закупка проводится по 
223-ФЗ. 
Напомним, что в этом году 
Москва уже в 19-й раз возг-
лавила Национальный рей-
тинг прозрачности закупок, 
составленный на основании 
40 критериев. Особое внима-
ние составители уделили при-
менению современных ин-
струментов для развития кон-
трактных отношений и ис-
пользованию мер поддержки 
малого и среднего предпри-
нимательства. Основная цель 
мониторинга — формирова-
ние здоровой конкурентной 
среды. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С начала зимы более 50 ты-
сяч человек отправили своим 
близким ретрооткрытки 
в рамках городского проекта 
«Зимняя почта».

Послать необычное 
поздравление членам 
семьи, друзьям или 
Деду Морозу жители 
столицы могут на 
80 площадках города.
Такая акция стала ча-
стью проекта «Зима 
в Москве». На протя-
жении этого месяца 
горожане выбирали 
открытки из новогод-
ней коллекции, вдох-
новленной почтовы-
ми карточками 1980-х 
годов — с улыбающи-
мися снеговиками, сверкаю-
щими елями, космическими 
сюжетами и волшебными 
тройками. Многие отправите-
ли подписывали свои открыт-

ки на праздничных площадках 
города и тут же опускали их 
в яркие почтовые ящики. Са-
мые маленькие авторы от-
правляли Деду Морозу письма 

с пожеланиями. 
— У посетителей 
«Зимней почты» на 
площадках «Москов-
ских сезонов» есть 
возможность распе-
чатать свою фотогра-
фию в виде открытки 
и отправить ее, — рас-
сказали в Департа-
менте торговли и ус-
луг Москвы.
Площадки «Зим-
ней почты» работают 
и в будние, и в выход-
ные дни. Здесь мо-
сквичи могут отпра-

вить поздравление по всей 
России. Доставят открытки 
бесплатно.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

До Нового 
года 

осталось

дней
6

В ходе выступления мэр 
Москвы сделал ряд заяв-
лений. Так, он сообщил, 
что объем инвестиций 
в экономику Москвы вы-
рос в 3,7 раза. 
Сегодня 80 процентов мер 
поддержки можно офор-
мить онлайн, не выходя 
из квартиры. В настоящее 
время стоит задача сокра-
щения в два раза сроков 
оказания услуг, упроще-
ния порядка получения 
мер соцподдержки, повы-
шения мер адресной помо-
щи. Также Москва участву-
ет в эксперименте по при-
менению новых методов 
миграционного контроля. 

СПРАВКА

Интерактивная доска
Интерактивная доска — это сенсорный экран, 
подсоединенный к компьютеру, изображение 
с которого проектор передает на доску

Компьютер

Интерактивная доска

Проектор

Кабель

На дисплее компьютера 
отображается материал, 
а проектор проецирует 
картинку на большой 
сенсорный экран. Ученики 
видят все происходящее 
на экране и могут 
взаимодействовать с ним

Система включает в себя 
интерактивную доску, проектор, 
персональный компьютер 
и кабель

По данным сайта Рособразование

В современных школах ис-
пользуются технологии, 
которые помогают ребятам 
лучше усвоить материал. 
А за выдающиеся успехи 
детей учителям планируют 
выплачивать премии. 

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 8

миллиона изданий художественной, научной и профес-
сиональной литературы, газет и журналов получили 
в течение 2024 года москвичи в библиотеках столицы 
по единому читательскому билету.
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В Белом зале мэрии 
Москвы Сергей 
Собянин вручил 
награды москви-
чам. По традиции, 

он выступил со словами бла-
годарности в адрес тех, кто по-
могает развивать столицу. 
— В Москве по-прежнему стро-
ятся новые станции метропо-
литена, развязки, дороги, пер-
воклассные клиники, корпуса 
новых университетских кам-
пусов, школы, детские сады. 
Занимаемся благоустрой-
ством города и создаем уют-
ную атмосферу. Особенно се-
годня — в предпраздничные 
новогодние дни. Все это созда-
ется вашими руками, вашими 
талантами, вашими умения-
ми, — обратился к лауреатам 
Сергей Собянин. — Потому что 
Москва для вас — не только го-
род, где вы работаете, но и ме-
сто, в котором живете, которо-
му отдаете себя, свою душу. 
В зале собрались люди разных 
профессий: врачи и строите-
ли, артисты и музыканты, ма-
шинисты и педагоги, обще-
ственные деятели. Валерия 
Широкова, к примеру, полу-
чила звание заслуженного 
учителя России. Она препода-

ет русский язык и литературу. 
Говорит, что другого призва-
ния для себя не видела.
— Этот год  — 40-й, как я при-
шла работать в школу, — ска-
зала учительница.
Среди награжденных — Ан-
дрей Горбунов и Тимур Гуре-

ев. 22 марта, еще будучи 
 учениками кадетского клас-
са школы № 1574, они помо-
гали эвакуировать людей 
из «Крокуса». Из рук Сергея 
Собянина они получили ме-
дали «За спасение поги-
бавших».

— В трагический вечер 
22 марта ребята работали би-
летерами на центральном вхо-
де «Крокус Сити Холла». Когда 
раздались выстрелы, они бро-
сились на помощь зрителям — 
показывали дорогу к запасно-
му выходу, выводили их из 

опасной зоны. Благодаря сме-
лости Андрея и Тимура во вре-
мя теракта были спасены сот-
ни людей, — сказал мэр. 
Сразу несколько человек полу-
чили медали ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» второй 
степени. В отдельной номина-

ции «За безупречную службу 
городу Москве 50 лет» награ-
ды получили четыре человека, 
трое из них — работники сто-
личного метропо литена. 
За активную общественную 
деятельность и многолетнюю 
добросовестную работу ор-
деном Дружбы награжден 
 Николай Лях, первый зампред-
седателя Общероссийской об-
щественной организации со-
действия дружбе народов «Со-
юз наций и народов  России».
Вчера в своих социальных се-
тях Сергей Собянин сообщил, 
что в новогодние праздники 
для обеспечения безаварий-
ной деятельности городского 
хозяйства будет организова-
но круглосуточное дежурство 
всех служб.
— К своевременной уборке 
снега подготовлено необходи-
мое количество спецтехники. 
Кроме того, 1410 аварийно-
восстановительных бригад 
оснащены для оперативного 
устранения возможных инци-
дентов, в постоянной готов-
ности силы и средства пожар-
но-спасательного гарнизона, 
на водных объектах дежурят 
спасатели, — уточнил Сергей 
Собянин. 
Под особый контроль взято 
более 500 мест проведения 
богослужений и места массо-
вых гуляний.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: С вашей 
помощью делаем город лучше
Вчера мэр 
Москвы Сергей 
 Собянин расска-
зал о работе го-
родских служб 
и транспорта 
в праздничные 
дни. А накануне 
вечером глава 
 города вручил го-
сударственные 
и городские на-
грады выдаю-
щимся жителям 
столицы. 

24 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин вручил награды особо отличившимся москвичам. Среди них Андрей Горбунов (слева), 
который, будучи еще учеником школы, помогал эвакуировать людей из «Крокуса»

День мэра

В ночь с 31 декабря 
на 1 января без перерыва 
будут работать метро, 
МЦК, наиболее востребо-
ванные маршруты назем-
ного городского транс-
порта. Перевозить пасса-
жиров будут 140 наиболее 
востребованных маршру-
тов наземного  городского 
транспорта и 18 регуляр-
ных ночных маршрутов. 
Работу МЦД продлят 
до 3 часов ночи. 

КСТАТИ

Исторический фонтан получил 
современное оборудование
Сотрудники столичного Ком-
плекса городского хозяйства 
завершили ремонт одного 
из старейших фонтанов Мо-
сквы. С 1835 года он работа-
ет на Петровской (ныне — 
Театральной) площади.

Фонтан у Большого театра на-
зывают фонтаном Витали — 
по фамилии русского скуль-
птора итальянского проис-
хождения Джованни Витали. 
Он придал парадный вид соо-
ружению, выполнявшему из-
начально чисто утилитарную 
функцию: каждый день жите-
ли набирали из него пример-
но 17 тысяч ведер воды.
По проекту Витали основную 
чашу фонтана водрузили на 
постамент, а верхнюю — на 
колонну, вокруг которой уста-
новили четырех бронзовых 
амуров, отлитых на одном из 

московских колокольных за-
водов. Образ каждого амура 
связали с театром: они олице-
творяют трагедию, комедию, 
поэзию и музыку.
— Со временем фонтан пере-
стали использовать для до-
ставки воды населению, но он 
остался украшением горо-
да, — подчеркнул заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков.
Ремонт фонтану был необхо-
дим, поскольку закончился 
срок эксплуатации его обору-
дования. Специалисты полно-
стью обновили технологиче-
скую «начинку» сооружения: 
заменили щиты управления, 
кабельные линии, насосы, 
трубы, задвижки и системы 
заполнения воды.
— Ремонт провели после окон-
чания сезона фонтанов, — 

рассказал Бирюков. — Теперь 
сооружение полностью гото-
во к работе в новом году.
Единственное, весной рабо-
чие еще заменят светильники 
подводной подсветки.
Подготовка к новому сезону 
работы фонтанов, который 
обычно стартует в последних 
числах апреля, продолжает-
ся. Специалисты проверяют 
и другие сооружения — всего 
в Москве более 600 фонтанов.
— Проверяем и при необходи-
мости обновляем насосное 
оборудование, фильтры 
и струеобразующие элемен-
ты, облицовку чаш и парапе-
тов, — уточнили в Комплексе 
городского хозяйства. — Про-
водим профилактический ре-
монт коммуникаций и диаг-
ностику гидравлики.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Красивое многофункциональное пространство 
появится возле Ивановских прудов 

Сервисы дают возможность решать срочные 
вопросы без выходных и праздников

Префект Восточного адми-
нистративного округа (ВАО) 
Николай Алешин (на фото) 
подвел итоги работы по раз-
витию округа в уходящем го-
ду и рассказал 
о планах на бу-
дущее. 

Особое внимание 
префект уделил  
масштабным рабо-
там по благоу-
стройству террито-
рий районов ВАО.
— В этом году на Красно-
ярской улице в районе Голь-
яново наши специалисты 
 создали большой спортив-
ный бульвар, где есть каток 
с искусственным льдом, раз-
девалками. Появились пло-
щадки для дрессировки со-
бак, новая современная голу-

бятня. А в районе Богород-
ское благоустроили жилой 
квартал на Краснобогатыр-
ской улице. Так, у дома № 77 
появился уличный планета-

рий,  где с боль-
шим удовольстви-
ем дети не только 
играют, но и полу-
чают полезные 
знания, — рас-
сказал Николай 
Алешин.
В планах на следу-
ющий год — про-

ведение работ в районе Ново-
косино, возле Суздальского 
пруда. А в районе Ивановское 
планируется благоустроить 
участки возле Ивановских 
прудов, создать там много-
функциональное обществен-
ное пространство для людей 
разного возраста.

Позаботились специалисты 
округа и о безопасности дви-
жения.  Например, на пеше-
ходных переходах появилась 
современная система кон-
трастного освещения. Благо-
даря ей в темное время су-
ток пешеходы лучше вид-
ны водителям приближаю-
щихся машин. Это снижает 
риск аварий. 
— В следующем году также бу-
дет сформирована масштаб-
ная программа дорожной без-
опасности в округе, — доба-
вил префект.
Еще одно важное событие — 
открытие станции Митьково 
на третьем Московском цен-
тральном диаметре. Она по-
могает жителям округа эконо-
мить время в пути.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в столичном Департа-
менте информационных тех-
нологий Москвы рассказали, 
как будут работать контакт-
центры городских служб 
в новогодние праздники. 

Несмотря на то что городские 
учреждения меняют график 
работы в первых числах янва-
ря, контакт-центры продол-
жат принимать звонки.
В единой справочной службе 
правительства Москвы жите-
ли и гости города могут полу-
чить ответы более чем на 
10 тысяч вопросов, позвонив 
по номеру (495) 777-77-77.
— Операторы подскажут гра-
фик работы и адреса столич-
ных ведомств, предоставят 
информацию о выдаче и заме-
не российских паспортов, рас-
скажут, как получить государ-
ственные услуги в электрон-

ном виде, — уточнили в де-
партаменте.
Если в праздники возникнет 
необходимость вызвать ма-
стера и решить бытовые во-
просы, связанные с электро-
энергией, водоснабжением, 
отоплением, уборкой придо-
мовых территорий, освеще-
нием в подъездах, то позво-
нить можно в единый диспет-
черский центр (ЕДЦ) по номе-
ру (495) 539-53-53.
— Записаться к врачу можно 
по номеру 122 — это единая 
медицинская справочная 
служба Москвы, — рассказали 
в ведомстве. — Здесь же спе-
циалисты расскажут, как 
продлить или закрыть боль-
ничный лист, прикрепиться 
к поликлинике или сделать 
прививку, а также уточнят 
график работы и адреса ме-
дучреждений.

Тарифы и расписание движе-
ния городского транспор-
та подскажут диспетчеры 
 контакт-центра «Москов-
ский транспорт» по номе-
ру (495) 539-54-54 и 32–10 
(для звонков с мобильного те-
лефона). Там же можно уточ-
нить, что делать в случае поте-
ри вещи в поездке. А по вопро-
сам здоровья домашних пи-
томцев звонки принимают по 
телефону (495) 612-04-25.
В департаменте напомнили, 
что многие повседневные во-
просы жители столицы всегда 
могут решить онлайн. В этом 
помогают мобильные прило-
жения «Госуслуги Москвы» 
и «Моя Москва», а также пор-
тал mos.ru, пользователям 
 которого доступно более 
420 разных услуг и сервисов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Выпуск ноутбуков 
увеличился в разы
Производство электроники, 
полупроводниковых и опти-
ческих изделий выросло 
в Москве более чем вдвое. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта и про-
мышленности Максим 
 Ликсутов (на фото).

За десять месяцев 
2024 года столич-
ные производите-
ли вычислитель-
ных машин, полу-
пров одниковых 
приборов, печат-
ных плат и других 
электронных и оп-
тических изделий нарастили 
объемы производства на 
108,9 процента по сравнению 
с аналогичным периодом пре-
дыдущего года. 
— Москва — город развитой 
промышленности, где разра-
батывают и производят самые 
современные решения. По по-
ручению мэра Москвы Сергея 
Собянина столица активно ин-
вестирует в инновации и соз-
дает условия для развития 
предприятий высокотехноло-
гичных отраслей. В результате 
эффективного взаимодей-
ствия предприятия укрепляют 
позиции на рынке и наращи-
вают производство, — сказал 
Максим Ликсутов. 

Так, практически в восемь раз 
увеличилось производство 
ноутбуков, более чем вдвое — 
полупроводниковых прибо-
ров и их частей, а также элек-
тронных вычислительных 
машин. Почти в три раза вы-
рос выпуск звуковых и видео-
плат, объем производства пе-

чатных плат увели-
чился на 8,8 про-
цента. 
Многие москов-
ские предприятия 
пользуются ме-
рами поддержки 
города, которые 
включают в себя 
более 20 инстру-

ментов, позволяющих вво-
дить новые и модернизи-
ровать существующие про-
мышленные площадки, при-
влекать дополнительные 
инвестиции, значительно 
снижать налоговую нагрузку. 
К примеру, предприятия мо-
гут воспользоваться льготны-
ми инвестиционными креди-
тами от Московского фонда 
поддержки промышленности 
и предпринимательства, пре-
тендовать на присвоение спе-
циальных статусов, в том чис-
ле резидента особой эконо-
мической зоны «Технополис 
Москва». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Производством компьютеров, электронных и оптических 
изделий в Москве занимаются около 370 технологичных 
компаний. Компании поставили заказчикам товаров бо-
лее чем на 547 миллиардов рублей, что на 37,3 процен-
та больше, чем за 10 месяцев прошлого года. В целом ин-
декс промышленного производства в Москве за период 
с января по октябрь вырос на 15 процентов, а показатели 
отгрузки — на 9,3 процента. Компании поставили заказ-
чикам продукции на сумму более 9,1триллиона рублей.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Вице-мэр Ефимов: Около 
1,8 тысячи жителей трех 
округов столицы переселят 
по программе реновации
В последнюю неделю дека-
бря около 1,8 тысячи жите-
лей девяти старых домов 
на севере, востоке и северо-
востоке столицы получили 
письма с предложениями но-
вых квартир по программе 
реновации, сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов (на фото).

— В современные 
жилые комплексы 
по программе ре-
новации на северо-
востоке, востоке 
и севере столицы 
начинают пересе-
ляться около 1,8 
тысячи горожан. 
Таким образом, число рассе-
ляемых в Северном админи-
стративном округе домов вы-
растет до 90, в Восточном — 
до 194, а в Северо-Восточ-
ном — до 87. Суммарно по 
программе реновации в этих 
округах планируют пересе-
лить более 405 тысяч человек 
из 2076 старых домов, — рас-
сказал Владимир Ефимов. 
По словам вице-мэра, все до-
ма построены по принципу 
безбарьерной среды. Первые 
этажи в них нежилые и пред-
назначены для размещения 
магазинов, кафе, пунктов вы-
дачи заказов, аптек и других 
объектов социально-бытовой 
инфраструктуры. На придо-
мовой территории провели 
озеленение, обустроили дет-
ские и спортивные площадки. 
— К осмотру предлагаемого 
городом жилья жители смогут 
приступить в следующем году, 
когда на первых этажах ново-
строек для них откроются цен-
тры информирования по пере-
селению. В них профильные 
специалисты будут консульти-
ровать участников программы 
реновации по всем вопросам, 
связанным с оформлением до-
кументов и переездом, — до-
бавил министр правительства 
Москвы, руководитель Депар-
тамента городского имуще-
ства Максим Гаман. 
Дома по программе ренова-
ции передаются под заселе-

ние с готовой улучшенной от-
делкой в квартирах. Жители 
могут переезжать в них сразу, 
не тратя время и финансы на 
дополнительный ремонт.
— В трех округах столицы го-
род передал под заселение 
пять новостроек по програм-
ме реновации. Две из них 
 находятся в Головинском рай-
оне, еще по одной — в Бес-
кудниковском, Бутырском 

и районе Соколи-
ная Гора. Жилые 
комплексы распо-
лагаются в райо-
нах с развитой ин-
фрас трук турой. 
В пешей доступно-
сти от них находят-
ся станции метро, 
МЦК и МЦД, шко-

лы, детские сады и городские 
поликлиники, — уточнил ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
градостроительной политики 
Владислав Овчинский.
Как отметил Владимир Ефи-
мов, участники программы 
реновации, имеющие полную 
учетную запись на mos.ru, мо-
гут воспользоваться суперсер-
висом «Переезд по программе 
реновации» и в онлайн-режи-
ме записаться на осмотр квар-
тиры, а после готовности про-
екта договора — выбрать 
удобное время для его подпи-
сания. При необходимости 
жители могут записаться так-
же на прием к нотариусу и на-
править в Департамент город-
ского имущества города Мо-
сквы свои личные и правоу-
станавливающие документы, 
загрузив их с помощью соот-
ветствующего сервиса. Для 
жителей также доступна он-
лайн-подача заявлений на 
устранение строительных де-
фектов и вызов грузчиков для 
оказания бесплатной помощи 
в переезде из старой кварти-
ры в новую.
Ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин сообщил, что все новые 
дома, возводимые в рамках 
программы реновации, обе-
спечат необходимой инфра-
структурой.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru

ФОНТАН УСТАНОВИЛИ В 1835 ГОДУ ПО ПРОЕКТУ СКУЛЬПТОРА ДЖОВАННИ ВИТАЛИ

Фонтан «Витали» 

ОСНОВНАЯ ЧАША
В чаше помещается 
20 кубометров воды. Вода разделяется 
на четыре вида струй. Они отличаются 
по направлению и силе

ПОСТАМЕНТ
В постаменте устроены арочные ниши. В западной и восточной 
частях фонтана установлены полукруглые металлические 
чаши-водометы в виде масок животных и мифологических 
существ, в северной части постамента размещены каменные лестницы

ВЕРХНЯЯ ЧАША
Опирается на колонну и является 
доминантой фонтана

КОЛОННА
Колонну поддерживают четыре бронзовых 
амура, которые олицетворяют все грани 
театрального искусства: трагедию, 
комедию, поэзию и музыку

ОБХОДНАЯ ПЛОЩАДКА
Украшена геометрическим рисунком, 
окружена металлической оградой

Под фонтаном находится насосная станция 
площадью около 20 квадратных метров 
и щит управления подсветкой

По данным mos.ru
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Сервис 
составит 
контракт
Новый бесплатный онлайн-
сервис для экспортеров 
«Конструктор экспортного 
контракта» представил Рос-
сийский экспортный центр 
(РЭЦ). «ВМ» узнала, как ин-
струмент упростит подготов-
ку внешнеторговых согла-
шений.

Онлайн-сервис для экспорте-
ров «Конструктор экспортно-
го контракта» стал самой на-
стоящей рукой помощи для 
малых и средних предприя-
тий (МСП). Система должна 
значительно упростить подго-
товку внешнеторговых согла-
шений. По словам вице-пре-
зидента РЭЦ Алексея Солодо-
ва, конструктор экспортного 
контракта — это не просто 
шаблон, а гибкий инстру-
мент. Его можно адаптиро-
вать под специфику каждой 
сделки как для товаров, так 
и для услуг. 
— Сервис позволяет экспорте-
рам сфокусироваться на раз-
витии бизнеса, даже не углу-
бляясь во все юридические 
тонкости, — рассказывает 
Алексей Солодов.
Более того, инструмент при-
зван снизить юридические 
риски и помогает сэкономить 
время и ресурсы людей. Еще 
одна важная особенность кон-
структора в том, что он позво-
ляет за минуты получить гото-
вый предзаполненный проект 
контракта. При этом сервис 
учитывает индивидуальные 
особенности сделки. Экспор-
тер должен указать необходи-
мые параметры: предмет кон-
тракта, характеристики про-
дукции, условия поставки, 
права и обязанности сторон. 
Основываясь на полученных 
данных, система автоматиче-
ски генерирует юридически 
корректный документ.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Студенты заключили целевые 
договоры с работодателями
Вчера в столичном Департа-
менте образования и науки 
сообщили, что студенты трех 
колледжей Москвы подписа-
ли договоры целевого обу-
чения с гарантированным 
трудоустройством с одним 
из ключевых партнеров-ра-
ботодателей — ресторанным 
домом Maison Dellos. 

Церемония подписания про-
шла в торжественной обста-
новке в одном из историче-
ских и красивейших рестора-
нов в центре столицы. За-
ключить целевые договоры 
предложили 20 лучшим сту-
дентам — с хорошей и отлич-
ной успеваемостью. При от-
боре учитывались характери-
стики с предприятий, где мо-
лодые люди ранее проходили 
практику. Помимо этого, мо-
лодые повара-кондитеры 
участвовали в тестировании 
и собеседовании на «гибкие» 
навыки — стрессоустойчи-
вость, мотивацию и готов-
ность к работе.
— Целевое обучение в ресто-
ранах нашего холдинга — это 
не просто возможность 
учиться, а настоящий шанс 
погрузиться в реальный мир 
индустрии гостеприимства, 
который полон вызовов и ув-
лекательных возможно-
стей, — отметил генераль-
ный управляющий холдинга 
Maison Dellos Александр Зай-
цев. — В нашей компании мы 
всегда верили в силу образо-
вания и в то, насколько пло-
дотворным может быть со-
трудничество между учебны-
ми заведениями и работода-
телями. 
Он подчеркнул, что сейчас си-
стема среднего профессио-
нального образования Мо-
сквы меняется и трансформи-
руется, а столичные колледжи 
готовят квалифицированные 
профессиональные кадры, 

в которых нуждается и один 
из крупнейших ресторанных 
холдингов. 
— Студенты проходят у нас 
практику. Мы отбираем луч-
ших, поддерживаем их стрем-
ление и талант и хотим по-
мочь им в совершенствова-
нии практических навыков, 
а после выпуска — трудо-
устроить, — добавил Зайцев.

В числе заключивших дого-
вор — студентка 3-го курса 
Первого московского образо-
вательного комплекса по спе-
циальности «повар-конди-
тер» Анастасия Петухова. 
— С пяти лет у меня появился 
интерес к кулинарии. В семье 
все очень вкусно готовят, но 
профессиональных поваров 
нет. А когда встал вопрос о вы-
боре профессии, я сходила на 
день открытых дверей, и мне 
очень понравился этот кол-
ледж, — рассказала она. 
Анастасия очень гордится 
тем, что смогла добиться вы-
соких результатов в учебе 
и попасть в число лучших сту-
дентов. 
Договор заключил и студент 
Тимофей Черентаев, студент 
2-го курса этого же колледжа. 
Он мечтает в будущем от-
крыть свой ресторан, а пока 
будет набираться опыта в луч-
ших заведениях Москвы. Бла-
го теперь у него есть такая 
уникальная возможность.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Елки парка украсили 
самодельными игрушками
В Северо-Восточном округе 
столицы на территории пар-
ка Яуза прошла ежегодная 
предновогодняя акция 
«Сердечная елка».

Уже не первый год ученики 
и педагоги школы № 1554 
в преддверии главного зимне-
го праздника украшают жи-
вые ели в парке Яуза красоч-
ными самодельными 
игрушками. В этом 
году к акции присое-
динились родители 
учащихся. 
Как рассказывает ди-
ректор школы Ольга 
Тертухина, начало 
этой школьной тра-
диции положили са-
ми ученики. 
— Придумали это де-
ти четыре года назад, 
сейчас они уже окон-
чили школу, а тради-
ция живет, — говорит 
она. 
Что касается целей проекта 
«Сердечная елка», то, как от-
мечает Ольга Тертухина, их 
несколько.
— Первая — сделать новогод-
ний подарок жителям района 
Отрадное, — поясняет дирек-
тор школы. — А вторая — вос-
питательный аспект: поста-
раться объединить детей, учи-
телей, родителей в стремле-
нии каждый день делать мир 
добрее. 
В этом году было создано бо-
лее ста уникальных игрушек, 
и в каждую из них вложена ча-
стичка душевного тепла тех, 

кто их создавал. К слову, все 
игрушки, которые украшают 
парковые ели, сделаны из эко-
логичных подручных средств, 
которые легко поддаются пе-
реработке. 
Активное участие в изготов-
лении игрушек вместе со сво-
ими детьми приняли и роди-
тели, среди которых сотруд-
ники управы Отрадное.

Так, например, кон-
сультант организаци-
онного отдела упра-
вы района Оксана 
Деева и ее дочь пер-
воклассница Ульяна 
впервые присоедини-
лись к новогодней 
акции. 
— Можно было оста-
новить свой выбор на 
любой игрушке, ва-
риантов было много, 
от конфеток до муль-
типликационных ге-
роев, но мы с Ульяной 
захотели сделать кра-

сивую снежинку, — рассказа-
ла Оксана Деева.
Важность таких совместных 
мероприятий отметил заме-
ститель главы управы Андрей 
Болнокин, который вместе 
с сыном Степаном тоже при-
нимал участие в увлекатель-
ном процессе создания ново-
годней игрушки.
— Отличный повод побыть 
рядом со своим ребенком, 
сделать что-то полезное и до-
брое. Проект «Сердечная ел-
ка» и ему подобные помогают 
сохранению праздничных се-
мейных традиций, таких, на-

пример, как украшение елки, 
а также с ранних лет привива-
ют детям семейные ценности, 
позволяют продлить ощуще-
ние волшебства и чудес, — от-
метил Андрей Болнокин. — 
А нам, взрослым, дают воз-
можность вернуться на много 
лет назад и вновь почувство-
вать себя детьми. 
Для того чтобы разместить 
все созданные игрушки, ад-
министрация парка Яуза 
в этом году выделила три ели.
— Елка этого года получилась 
самая теплая, так как излуча-
ет тепло семей наших учени-
ков, — подчеркнула Ольга 
Тертухина. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

21 декабря. Заместитель главы управы района Отрадное по работе с населением 
Андрей Болнокин с сыном Степаном мастерят новогоднюю игрушку

Башкирское платье для куклы признали 
лучшей поделкой, созданной педагогами 

Воспитатели из столичной 
школы № 1515 Людмила 
Файчук и Ольга Тимошенко 
победили в смотре-конкурсе 
«Мастерство педагогов: ку-
клы как хранители культур-
ного наследия». Они подго-
товили две игрушки в наря-
дах тюркских народов, 
но особое внимание членов 
жюри привлекла кукла Ляй-
сан в башкирском костюме. 

Чтобы победить в любом кон-
курсе, нужна слаженная рабо-
та. Так подумали воспитатели 
школы № 1515, которые вдох-
новились культурой тюркских 
народов. Их кукла Ляйсан оде-
та в национальный башкир-
ский костюм. 
По словам Ольги, у каждого 
были свои обязанности. Она 

занималась технической со-
ставляющей, подбирала и соз-
давала локацию для куклы, 
делала стенд, на котором бы-
ли представлены фотографии 
и тексты, посвященные баш-
кирскому народу. А Людмила 
искала информа-
цию о националь-
ном платье и сши-
ла костюм.
— Я организовы-
вала образователь-
ную программу 
для детей, чтобы 
они узнали больше 
о башкирском на-
роде. Дети пришли 
в восторг, когда на-
чали выяснять все 
нюансы о других 
национальностях, — отмеча-
ет Тимошенко. — Такая про-
грамма поможет им в обуче-
нии. Ведь кукла в националь-
ном платье и со своей истори-

ей может быть хорошим 
проводником в регион, где 
носят такие костюмы.
По словам Ольги, она также 
предложила детям изучить 
Красную книгу Республики 
Башкортостан. 

— Они узнали много нового. 
Например, что там прожива-
ют белка-летяга и ушастый 
еж, — сказала воспитатель 
Ольга Тимошенко.

Людмила Файчук отметила, 
что любила шить с самого дет-
ства. По ее словам, ей нравит-
ся сам процесс.
— Не было трудностей в том, 
чтобы создать это платье. 
Я руководствовалась тем, что 
нашла в интернете, когда рас-
сматривала национальные 
костюмы Башкирии. И одно 
из платьев запало мне в душу. 
Тогда я подумала, что оно 
очень красивое. И решила, 
что сошью именно этот ко-
стюм, — объяснила Файчук. 
По ее словам, для того чтобы 
платье выглядело более «реа-
листичным», она изучила цве-
товую гамму национальных 
костюмов. Людмила Файчук 
считает, что ее в этих нарядах 
привлекло то, что их сложно 
увидеть в повседневной жиз-
ни в столице.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

25 декабря. Воспитатели из столичной школы № 1515 Ольга Тимошенко (слева) и Людмила 
Файчук вместе с куклами в национальных платьях тюркских народов. Ляйсан на полке слева

ПАВЕЛ ЛИТОВЧЕНКО
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ОТРАДНОЕ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Одним из значимых объектов 
в Северо-Восточном округе 
является парк Яуза. Для жите-
лей столицы парк является 
одной из любимых террито-
рий для круглогодичного от-
дыха и проведения интерес-
ного и разнообразного досуга. 
Традиционно в преддверии 
новогодних праздников уча-
щиеся образовательного ком-
плекса № 1554 украшают ели 
парка экоигрушками, сделан-
ными своими руками. 
Сегодня парк Яуза — это то 
место, где создана атмосфера 
настоящей новогодней зим-
ней сказки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Главное правило, кото-
рое соблюдают все баш-
кирские народы, — это 
гостеприимство. Когда 
приходят даже незваные 
гости, для них обяза-
тельно накрывают стол. 
Стоит упомянуть и глав-
ный обряд взаимопомо-
щи башкиров между со-
бой, когда они вместе 
делают заготовки туш 
гусей и уток. После этого 
соседей могут пригла-
сить на чаепитие с бли-
нами, а главным угоще-
нием станут гусиное или 
утиное мясо. 
Многие знают и такой 
ежегодный праздник, 
как Сабантуй, на котором 
проводятся спортивные 
соревнования, военные 
игры, поют и танцуют. 

ТРАДИЦИИ

К сения Терещенко 
из столицы — 
многодетная ма-
ма. На мероприя-
тие в концертном 

зале «Космос», посвященное 
итогам Года семьи, она при-
шла с дочерью Екатериной 
и сыновьями: Кириллом, Мак-

симом и Даниилом. Она рас-
сказала «ВМ», что для нее зна-
чит быть многодетной мамой.
— Если честно, то изначально 
я не хотела воспитывать боль-
ше двоих детей, поэтому мне 
и моему мужу тяжело было ре-
шиться на третьего ребен-
ка, — рассказала «ВМ» Ксения 
Терещенко. — Парадокс: по-
сле третьего у нас появился 
четвертый, а потом пятый ре-
бенок, потому что это счастье, 
которое не описать словами. 
Ксения призналась, что дума-
ет с мужем о том, чтобы в буду-
щем завести шестого ребенка.
— Не скрою, воспитывать де-
тей, тем более пятерых, очень 
сложно, зато весело. Малыши 
ежедневно преподносят ка-
кие-нибудь сюрпризы, — го-
ворит Ксения. — Самое цен-
ное — это любовь детей, кото-
рой они ежедневно делятся со 
мной и мужем. 
Супруги Екатерина Каралина 
и Борис Дамаск пришли на ме-

роприятие с дочерью Владой 
и четырьмя сыновьями: Гле-
бом, Андреем, Максимом 
и Сергеем. 
— Дети — это счастье, ради 
которого хочется жить: стро-
ить планы, претворять идеи 
в жизнь, преодолевать труд-
ности на пути к своей цели. 
Ведь после их рождения ты 
понимаешь, что в будущем 
они продолжат традиции, ко-
торые ты заложишь. Именно 
поэтому я и мой муж решили 
стать многодетными родите-
лями, — рассказала «ВМ» Ека-
терина Каралина. — Приме-
чательно, что изначально 
я хотела девочку, но у нас по-
являлись только мальчики. 
Кстати, один из них прием-
ный — это мой племянник, 
которого бросила сестра. Но 
спустя время у нас появилась 
дочь — наш пятый ребенок.
Жительница столицы Анна 
Хваткова пришла с тремя сы-
новьями: Тимофеем, Степа-

ном и Федором. Для нее много-
детность — это возможность 
реализовать материнский по-
тенциал.
— Я замечаю, как меняюсь 
с каждым ребенком, — при-
зналась «ВМ» Анна Хватко-
ва. — А именно: понимаю, на-
сколько счастлива, ведь 
я окружена людьми с безуслов-
ной ко мне любовью.
Итоги Года семьи подвели на 
сцене развлекательного цен-
тра «Космос». Гостям в зри-
тельном зале рассказали, что 
в нашей стране растет число 
многодетных семей. Это каса-
ется родителей, которые вос-
питывают десятерых и более 
детей.
— В столице уже более 200 та-
ких семей, — рассказали 
в пресс-службе «Объединения 
многодетных семей города 
Москвы».
Начальник Управления по ор-
ганизации работы с семьями 
и их детьми Департамента тру-

да и социальной защиты насе-
ления города Москвы Елена 
Семкина считает, что их число 
будет расти за счет реализации 
с 1 января 2025 года нацио-
нального проекта «Семья».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

Столица задает тренд 
на многодетность

Вчера на город-
ском уровне под-
вели итоги Года 
семьи уходящего 
2024 года. Много-
детные родители 
столицы расска-
зали «ВМ» о своем 
счастье, умно-
женном в разы. 

25 декабря. Жительница столицы Ксения Терещенко пришла на мероприятие, посвященное итогам Года семьи в 2024 году, с детьми (слева направо) Екатериной, 
Кириллом, Даниилом и Максимом. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Важно

Народы Москвы

До Нового 
года 

осталось

дней
6

25 декабря. Операционный директор холдинга Maison Dellos 
Денис Зубатов вручает договор студентке Анастасии 
Петуховой. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

У каждого 
национального 
костюма есть 
свой уникальный 
орнамент

В 2024–2025 учебном году 
студенты заключат более 
2,5 тысячи целевых дого-
воров с ведущими работо-
дателями столицы. Такая 
практика позволит подго-
товить квалифицирован-
ных специалистов с наи-
более востребованными 
компетенциями. За хоро-
шую и отличную успевае-
мость студентам будут вы-
плачивать стипендию 
от 10 до 30 тысяч рублей. 

СПРАВКА

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Год семьи, который опреде-
лил уходящий 2024 год, не за-
канчивается. Мы просто под-
водим итоги программ, свя-
занных с ним на федеральном 
уровне. Обобщая их, хочется 
поблагодарить президента 
России Владимира Путина 
за то, что нас слышат все боль-
ше и больше. Мы уже получи-
ли пакет важных мер под-
держки многодетных семей, 
которые реализуют в 2025-м.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Классическая музыка и рок объединяют регионы 
нашей необъятной страны
Вчера музыкант Петр Лунд-
стрем (на фото) рассказал 
о программе III Рождествен-
ского фестиваля «Донбасс. 
Забайкалье. Вместе». Меро-
приятие пройдет 
с 5 по 22 января 
2025 года в Забай-
кальском крае.

Рождественский 
фестиваль «Дон-
басс. Забайкалье. 
Вместе» проводит-
ся с 2023 года. Он 
существует не только ради 
создания праздничной атмос-
феры, но и направлена на под-
держку новых территорий 
России и связь Донбасса и За-
байкалья.

В 2025 году со сцены традици-
онно прозвучат композиции 
Иоганна Себастьяна Баха 
и Петра Чайковского. Помимо 
классической музыки будет 

еще и рок. Высту-
пят коллективы 
«Калинов Мост», 
«Зверобой», певец 
Джанго и многие 
другие. 
— Все участники 
фестиваля ранее 
выступали для на-
ших солдат на 

фронте, в военных госпиталях 
и тылу. Эти люди поддержива-
ют российских военных с по-
мощью гуманитарных миссий 
и концертов, — рассказал 
Петр Лундстрем.

Изначально мероприятие за-
думывалось как музыкально-
поэтическое. Поэтому зрите-
лей ожидает встреча с автора-
ми: Анной Долгаревой, Иго-
рем Карауловым и Инной 
Кучеровой из ДНР и Еленой 
Заславской из ЛНР. 
Также в 2025 году к фестива-
лю присоединится россий-
ская рок-группа «Аффинаж», 
а еще рэп-исполнитель Ри-
чард Семашков, выступаю-
щий под псевдонимом РИЧ. 
Он с 2014 года дает концерты 
на фронте. Конечно, одной из 
радостных новостей станет 
выступление любимой мно-
гими рок-группы «Алиса».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Продвигаемся вперед
Подразделения Централь-
ной группировки Вооружен-
ных сил (ВС) России освобо-
дили населенный пункт 
Новый Труд в ДНР. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России.
Там подчеркнули, что штур-
мовые группы наших войск 
успешно ведут боевые дей-
ствия против украинских во-
йск. Наши бойцы шаг за ша-
гом выбивают противника 
из населенных пунктов
и укрепленных позиций, от-
тесняют врага, захватывают 
трофеи и берут в плен воен-
нослужащих ВСУ.
■
Враг вновь наносит 
удары по мирным
Вчера утром ВСУ нанесли 
удар по городу Льгову, рас-
положенному в Курской 
области. Об этом сообщили 
в правительстве региона.
— По предварительной ин-
формации, в результате вар-

варского обстрела со сторо-
ны ВСУ мирного Льгова по-
гибли три человека, еще 
один позднее скончался 
в больнице, — рассказал 
врио губернатора Курской 
области Александр Хин-
штейн.
Правительство области ока-
зывает всю необходимую 
помощь пострадавшим и их 
семьям, добавил он.
■
Бойцы нашли укрытие 
наемников
Наши войска продолжают 
наносить поражение укра-
инским боевикам. 
— Оперативно-тактической 
авиацией, ударными беспи-
лотными летательными ап-
паратами, ракетными вой-
сками и артиллерией груп-
пировок войск Вооруженных 
сил России уничтожен пункт 
дислокации иностранных 
наемников и Службы безо-
пасности Украины (СБУ), на-
несено поражение инфра-

структуре военных аэродро-
мов, а также скоплениям жи-
вой силы и военной техники 
противника в 140 райо-
нах, — рассказали в Мини-
стерстве обороны России.
■
Радикалы теряют людей
В Минобороны России рас-
сказали об успехах наших 
бойцов на фронте. 
Подразделения группиров-
ки российских войск «Се-
вер» на харьковском на-
правлении нанесли пораже-
ние ВСУ в районах населен-
ных пунктов Липцы 
и Волчанск. 
Группировка «Запад» улуч-
шила тактическое положе-
ние, нанесла поражение во-
еннослужащим и технике 
ВСУ в районах населенных 
пунктов Двуречная, Загры-
зово, Кучеровка, Григоров-
ка, Боровая Харьковской об-
ласти и Терны ДНР. Потери 
украинской стороны — 
до 400 военных.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Старший снайпер с позывным 
«Казак» действует на курахов-
ском направлении. Он рабо-
тает в условиях, где каждая 
ошибка может стоить жизни 
ему и его товарищам. 
— Действуем в населенных 
пунктах, в лесах, на открытых 
позициях. Главная цель — 

нейтрализовать снайперов 
противника, пулеметчиков, 
прикрывать наших. Появля-
ются и другие угрозы: беспи-
лотники, новые тактики вра-
га, — объясняет он.
Для «Казака» винтовка не 
просто оружие. Она помога-
ет ему оставаться эффектив-

ным и живым. Винтовка по 
имени «София» — одна из 
тех, которые были предостав-
лены снайперам при под-
держке губернатора Забай-
кальского края.
— К оружию подобрали па-
троны, которые прошли тща-
тельные испытания. Это осо-
бенные боеприпасы. Мы про-
верили много вариантов, 
чтобы выбрать лучший, — го-
ворит он. 
Как и перед любым другим во-
ином, перед снайпером стоит  
тяжелый моральный выбор. 
Каждый выстрел — это про-
считанное до мельчайших де-
талей решение, от которого 
зависит выполнение боевой 
задачи.
В моменты, когда снаряды 
свистят рядом, когда враг на-
чинает осознавать, что на его 
пути стоит не просто солдат, 
а снайпер, который может 
уничтожить его с миллиме-
тровой точностью, каждый 
выбор становится тяжелым.

— Они боятся нас. Особенно 
снайперов. Мы заметили, что 
противник перестает сопро-
тивляться. Когда снайпер ра-
ботает, он приносит с собой не 
только меткий выстрел, но 
и страх, который заставляет 
врага ошибаться, паниковать 
и терять контроль, — расска-
зывает старший снайпер с по-
зывным «Казак».
Особенность работы снайпе-
ра в том, что его роль часто 
остается незаметной. Он мо-
жет провести на одном месте 
целые сутки, скрываясь, на-
блюдая, ожидая нужного мо-
мента. «Казак» отмечает, что 
в засаде бывают ситуации, 
когда он просто не может дви-
гаться и сменить позицию. 
И в эти часы, когда время тя-
нется словно вечность, снай-
пер должен сохранять спокой-
ствие и сосредоточенность.
Для него каждый день на 
фронте — это не только новые 
цели, новые вызовы, но 
и ощущение, что его работа 

имеет большое значение. Он 
с каждым днем все больше 
уверен, что снайперы — это 
не просто войска на передо-
вой. Это часть стратегии, 
часть того, что делает победу 
неизбежной. 

Выстрел снайпера вселяет 
ужас в противника

20 декабря. Старший снайпер подразделения группировки войск «Восток» с позывным «Казак» показывает особенные боеприпасы для винтовки, прошедшие 
многочисленные испытания. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Специальный корреспондент «ВМ» 
лейтенант Марат Чернышов продол-
жает работу в зоне спецоперации. 
Он узнал о специфике задач и обязан-
ностей снайперов подразделения 
группировки войск «Восток».

Военнослужащие, подпи-
савшие контракты и при-
бывшие из зоны СВО 
на переподготовку, изу-
чают теоретические осно-
вы снайперского дела: 
баллистику и топографию, 
а также основы инженер-
ной подготовки и тактиче-
ской медицины. Бойцы 
отрабатывают стрельбу 
из снайперской винтовки 
Драгунова (СВД) по не-
подвижным мишеням 
на ультракоротких и ко-
ротких дистанциях.

СПРАВКА

АДРЕС
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
По будням прием граждан 
ведут с 9:00 до 18:00, 
в субботу с 9:00 до 16:00, 
а в воскресенье — 
с 9:00 до 15:00.

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ.

2 300 000
Размер единовременной выплаты 
для тех, кто подпишет контракт не менее 
чем на год. Из них 1 900 000 рублей — 
от правительства Москвы.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону спецоперации, пройдет специ-
альную профессиональную подготовку 
на лучших полигонах Московской 
области.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее про-
фессиональное образование, он может 
заменить год срочной службы двумя 
годами службы по контракту.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и пси-
хологическая помощь, бесплатный про-
езд в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

Выплата 
за боевые 
достижения

Ежемесячное 
денежное 
довольствие

Пособие 
молодым 
родителям

Ежемесячная 
московская 
доплата

В Москве продолжает работу Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные доплаты 
в зависимости от их 
звания и воинской 
должности, а также 
федеральные 
и региональные льготы 
для военнослужащих 
и их семей.

1 000 000

260 000

217 180

50 000

Кадеты Донбасса посетили гвардейскую дивизию
Вчера в дивизии имени 
Ф. Э. Дзержинского войск 
национальной гвардии про-
шла экскурсия для воспитан-
ников кадетских классов 
Росгвардии из ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской 
областей.

Всего в Москву приехали бо-
лее 60 мальчиков и девочек 
с 6-го по 11-й класс и встрети-
лись с заместителем директо-
ра Росгвардии генерал-пол-
ковником Алексеем Воробье-
вым, который поздравил ка-
детов с наступающим Новым 
годом и Рождеством. Он отме-
тил, что ведомство уделяет 
особое внимание военно-па-
триотической работе с детьми 
и молодежью в новых регио-

нах, где уже созданы 18 кадет-
ских классов Росгвардии.
— Вы — первые кадеты Ро-
сгвардии, для кого организо-
вано посещение Москвы 
в преддверии новогодних 
праздников. Мы постарались 
не только показать вам досто-
примечательности  столицы, 
но и рассказать, чем сейчас 
живет Росгвардия, приоб-
щить вас к славным боевым 
традициям войск правопо-
рядка, — отметил  Воробьев.
Кадеты пообщались с гене-
рал-полковником, а в конце 
встречи он вручил ребятам 
подарки и выразил надежду, 
что поездка поможет им 
в дальнейшей учебе и жизни, 
пожелал хранить традиции 
Росгвардии.

Для юных гостей провели экс-
курсию по музею Отдельной 
дивизии оперативного назна-
чения имени Ф. Э. Дзержин-
ского, где познакомили с исто-
рией легендарного соедине-
ния. Также для ребят выступи-
ли кинологи со служебными 
собаками Кинологического 
центра дивизии — немецкой 
овчаркой Комбатом и бель-
гийской овчаркой Лектором. 
С ними кинологи неоднократ-
но занимали призовые места 
на конкурсах профессиональ-
ного мастерства.
А еще специально для кадетов 
состоялся концерт Ансамбля 
песни и пляски дивизии име-
ни Ф. Э. Дзержинского.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

25 декабря. Генерал-полковник Алексей Воробьев вручает 
подарки воспитанникам кадетских классов из Донбасса

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ
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не застрахована от бытовых 
проблем. Например, может 
случиться скачок напряже-
ния, который приведет к на-
греву изделия и возгоранию.
— Именно поэтому не стоит 
оставлять гирлянду без при-
смотра, чтобы не случилось 
пожара. От скачка напряже-
ния никто не застрахован, он 
может случиться в любой мо-
мент, и тогда, когда вас нет до-
ма. Поэтому, уходя из кварти-
ры, нужно обязательно вы-
ключать все приборы, — сове-
тует дознаватель. 
Причем в комнате с елкой не 
стоит оставлять домашних 
животных, особенно если 
есть кошки и грызуны: они 
могут прокусить провод, что 
приведет к замыканию и воз-
горанию.
А еще важно выбирать опти-
мальную длину гирлянд: об-
ратите внимание, что часть 
провода должна быть без лам-
почек, для удобного подклю-
чения к сети. 
— Такой отрезок должен быть 
около полутора метров, — 
рассказывает Пастухов.
Дознаватель подчеркивает, 
что лучше вешать гирлянды 
на голые стены, чтобы рядом 
не было предметов, которые 
в случае ЧП могут быстро за-
гореться: ковров, диванов, 
шкафов, книжных полок.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

С тарший инженер 
2-го РОНПР стар-
ший лейтенант 
внутренней служ-
бы Александр Па-

стухов рассказывает, что им 
часто приходится выезжать на 
возгорания в квартирах, и по-
казывает поврежденные гир-
лянды — так называемые 
вещдоки.
— Пока многие еще выбирают 
украшения, советую не приоб-
ретать гирлянды на стихий-
ных рынках. Лучше покупать 
только в проверенных сетевых 
магазинах, хотя бы потому, 
что они точно продают серти-
фицированную продукцию, — 
отмечает Пастухов. 
Он добавил, что в магазинах 
можно проверить у продавцов 
все документы, подтверждаю-
щие безопасность продукции. 
А на рынках таких сертифика-
тов не найти. Ведь товары, ко-
торые там продаются, не 
прошли бы проверку. 
— Сам проверял на рынке то-
вары и убеждался в том, что 
на таких гирляндах некаче-
ственная изоляция, бывает, 
что вилка чуть ли не сразу от-
валивается после покупки, — 
рассказывает Александр Па-
стухов.

Но надо проверять гирлянду 
и в магазине: если светодиоды 
мгновенно нагреваются, то 
такую лучше не покупать. Ес-
ли ее повесить на окно и слу-
чится замыкание, то загорят-
ся шторы, и как следствие — 
произойдет пожар. 
При выборе гирлянды в мага-
зине также нужно оценить 
целостность изоляции, прове-
рить, чтобы провод плотно 
прилегал ко всем элементам 
гирлянды, был гладкий, без 
трещин и зазоров.

— В магазине внимательно 
надо осмотреть упаковку, на 
которой вся информация 
о продукции должна быть на-
писана на русском языке, — 
констатирует Пастухов. — Ес-
ли на упаковке информация 
представлена на азиатских 
языках, а сверху наклеена эти-
кетка на русском, это может 
говорить только о том, что 
гирлянда завезена в нашу 
страну неофициально.
На коробке должны быть ука-
заны количество лампочек, 

уровень напряжения, дата из-
готовления и информация 
о производителе: страна, 
адрес и номер телефона.
— Если при осмотре товара 
вы почувствуете резкий за-
пах пластмассы, такую гир-
лянду лучше не покупать, так 
как явно при изготовлении 
изоляции использовался не-
качественный пластик, в ко-
тором могут содержаться 
вредные для здоровья фор-
мальдегиды, — продолжает 
Александр.

В магазине нужно протести-
ровать гирлянду, переклю-
чить режимы свечения. А еще 
проверить, чтобы все лампоч-
ки горели, кнопка не западала 
и нажималась без усилий.
— Убедитесь, что вилка под-
ходит под типы розеток, ко-
торые установлены у вас до-
ма, — добавляет Пастухов.
Стандартно, конечно, у совре-
менных гирлянд вилки подхо-
дят для евророзеток. 
Александр отмечает, что даже 
сертифицированная гирлянда 

Уходя, гасите свет! Спасатели 
напомнили о безопасности 
Вчера во 2-м Ре-
гио нальном отде-
ле надзорной дея-
тельности и про-
филактической 
работы Управле-
ния МЧС Север-
ного администра-
тивного округа 
рассказали, как 
лучше выбрать 
гирлянды на елку 
и обезопасить се-
бя от пожаров.

25 декабря. Старший инженер 2-го регионального отдела надзорной деятельности и профилактической работы Управления МЧС 
по САО Александр Пастухов рассказывает, как правильно пользоваться гирляндами. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Дневной дозор

В домах можно ставить 
как искусственные, так 
и живые ели. Причем и те 
и другие не застрахованы 
от пожара: живые насы-
щены смоляными продук-
тами, а искусственные ел-
ки сделаны из полимеров. 
И то и другое быстро раз-
горается. Кроме того, 
важно не ставить елки ря-
дом с батареей или други-
ми нагревательными при-
борами.

КСТАТИ

Переворот 
в истории страны

20 лет назад на Украине победила 
«оранжевая революция» и президен-
том стал «прозападный» Виктор 
Ющенко. Наверное, именно то время 
можно считать определенной точкой 
отсчета на пути к нынешним событи-
ям. Суть произошедшего состояла 
в том, что правовые нормы и даже 
Конституцию Украины «подкорректи-
ровали» под давлением «улицы». 

Поначалу казалось, что ничто не предвещало беды. Виктор 
Ющенко даже накануне выборов приезжал в Москву, пыта-
ясь наладить отношения на уровне администрации прези-
дента. Но разговора не получилось, в Москве сильные по-
дозрения вызвала его супруга — гражданка США. Позже 
таинственная история с отравлением политика стала по-
водом для будущего президента во всем обвинить Москву, 
которая на тех выборах действительно «болела» за оппо-
нента Ющенко — Виктора Януковича. В Киев были отря-
жены лучшие российские политтехнологи для помощи ему 
в избирательной кампании. После второго тура президент-
ских выборов 21 ноября 2004 го-
да победителем был объявлен 
Виктор Янукович. Разрыв в его 
пользу был около трех процен-
тов. Однако накачанная эмоция-
ми и, возможно, деньгами оли-
гархов толпа «опротестовала» 
результаты уличными протес-
тами. Начались многодневные 
акции, получившие название 
«оранжевой революции» в честь 
цветов избирательной кампании 
Ющенко. Янукович уже тогда 
«дал слабину» и не смог органи-
зовать в свою пользу адекватной 
массовой поддержки. Эх, знать 
бы, во что эта его «слабина» вы-
льется уже в 2014 году в ходе гос-
переворота...
Под давлением массовых проте-
стов 3 декабря Верховный суд 
признал недействительными ре-
зультаты второго тура. Возникла 
идея «повторного тура». Это не было предусмотрено ни 
законами Украины, ни Конституцией. Во внутренние 
дрязги Украины вмешались европейские политики — 
президенты Литвы, Польши, представитель ЕС, генсекре-
тарь ОБСЕ, а также спикер российской Госдумы Борис 
Грызлов. При посредничестве этой группы и было поддер-
жано решение Верховного суда. Грызлов оказался в мень-
шинстве. Москва в целом тогда не стала проявлять более 
решительной позиции, не считая, видимо, что приход 
к власти Ющенко станет началом катастрофы. Впрочем, 
тогда это было совсем неочевидно.
Были оперативно внесены поправки в законы и Консти-
туцию. Вот бы так потом правили ее в угоду выполнения 
Минских соглашений, но нет… 
26 декабря состоялся «третий тур», на котором победил 
Ющенко — с 51,99% против 44,2% за Януковича. Начался 
процесс укрепления украинского национализма со все 
более сильным антироссийским акцентом. Как сформу-
лирует тогдашний президент Леонид Кучма: «Украина — 
не Россия». Однако тогда еще никто не осмелился сформу-
лировать более откровенно: «Украина как анти-Россия».

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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Изначально Дед Мороз не выглядел, как 
толстый добряк с бородой. В прошлом 
славяне рассказывали легенды о сгорб-
ленном старике с ужасным нравом. Счита-
лось, что это отражение зимы — такой же 
суровой и властной. Но старик мог быть 
и добрым, если у него было хорошее на-
строение. У разных славянских племен 
было свое название: Трескунец, Морозко, 
Карачун, Студенец, Зюзя и Дед. И в каж-
дом из этих прозвищ было свое значение. 
Например, Карачун жил под землей, счи-
талось, что он повелевал морозами. 
Но прообразом Деда Мороза стал Зимник. 
Хотя он и меньше ростом, но у него такая 
же длинная борода, а еще железная була-
ва. По поверьям, ему не нравились люди, 
которые жаловались на холод. Но если 
человек радовался зиме, то Зимник дарил 
ему здоровье.

ИСТОРИЯ
все организовать. Некоторым людям удобно 
отправлять по почте или же я приезжаю к их 
подъезду заранее, чтобы забрать подарки и по-
ложить их в мешок. 
А какие есть способы передачи писем Деду 
Морозу? 
Есть разные варианты передачи сообщения, 
самый популярный из них —это отдать письмо 
на почту. Но я вместе со взрослыми придумал 
другой вариант. Дети пишут письмо и кладут 
его в морозилку, ночью послание забирают ро-
дители и вместо письма кладут мороженое или 
конфеты. Потом они рассказывают историю, 
что его забрал главный помощник Деда Моро-
за, Снеговик, и оставил такой маленький пода-
рок. Но самое главное условие при написании 
письма — оно должно быть без грамматиче-
ских ошибок. Ведь Дед Мороз не очень любит, 
когда в письме есть опечатки, и нужно, чтобы 
взрослые обязательно проверяли текст. Я всег-
да советую им дать прочитать взрослым, чтобы 
они проверили ошибки. В письмах, которые 
я получаю, чаще всего у Деда Мороза просят не 
гаджеты или игрушки, а здоровье для своих 
близких. Потому что современные дети знают, 
где покупаются телефоны или планшеты, 
и просят такие вещи у родителей. 

Обратная сторона медали

Чем вы занимаетесь, когда не работаете 
Дедом Морозом ?
В свободное время я делаю на заказ 
атрибуты для других аниматоров. 
У меня есть две мастерские. Однаж-
ды мне позвонил человек, который 
играет роль Бабы-яги, и попросил 
сделать меч в камне. И я присту-
пил к работе. Сначала сделал ка-
мень из бетона, купил меч 
и с помощью механизмов сде-
лал так, чтобы при нажатии 
потайной кнопки меч легко 
можно было вытащить. Но 
это не единственный мой 
проект. У меня были огром-
ные часы, которые я исполь-
зовал для своих выступле-
ний. По сюжету Снеговик 
украл заклинание времени 
у Деда Мороза и стрелки ча-
сов начали крутиться очень 
быстро. Детям нравятся такие 
фокусы 
Есть и интерактивный номер: 
я нажимаю на кнопку и как будто 
забираю «огонек» у ребенка. Суть та-
кого фокуса — показать детям, что 
у каждого в душе есть «огонек». И расска-
зываю историю, что нужно собрать как 
можно больше искр, которые зажгут елку. 
А чтобы не растерять эти искры, нужно по-
ложить их в пакетик. Таким образом я ста-
раюсь донести ребенку, что добро есть 
у мамы с папой или у других близких род-
ственников. Ведь любовь есть у каждого. 
Что за «Сообщество Деда Мороза»? Какие 
вопросы там обсуждаются? 
Наше «Сообщество Деда Мороза» — это 
беседа в социальных сетях. Мы вне поли-
тики, обсуждаем только то, что связанно 
с новогодними праздниками и будущи-
ми выступлениями. Мы можем догово-
риться о встрече. В наши официальные 
мероприятия входит посещение фести-
валей и конкурсов Дедов Морозов. Эти 
встречи нашего сообщества состоят из 
программы, где мы должны показать себя 
и свое мастерство, а также наше умение 
общаться с детьми. У нас проверяют твор-
ческий подход. Один из самых интерес-
ных моментов этого мероприятия, когда 
мы должны показать, как водим хоро-
воды, а еще поем и танцуем. На моем 
первом конкурсе я занял второе место. 
Мы показываем, что каждый Дед Мороз 
уникален, и это прекрасно. 
Бывает и такое, что мы просто хотим 
встретиться друг с другом. 30 января мы 
отмечаем День Деда Мороза и Снегуроч-
ки. И уже несколько лет мы празднуем 
этот замечательный день в городе Ряза-
ни. Там есть свой Дед Мороз и он очень 
гостеприимный. Когда мы приезжаем, 
нам устраивают полноценную культур-
ную программу. Иногда в этих поездках 
происходят забавные вещи. Однажды 
я услышал разговор двух мужчин в три 
часа ночи. Они обсуждали, в какой руке 
носят посох. На первый взгляд, это про-
стые вещи, но дома они не могут обсу-
дить нюансы со своей семьей.
Какая самая тяжелая ноша у Деда Мо-
роза? 
Я стараюсь не говорить о детях, кото-
рые страдают от тяжелых заболеваний 
и проблем со здоровьем. Это непростая 
тема. Многие благотворительные фон-
ды, которые специализируется на помо-
щи больным детям, перед Новым годом при-
глашают Деда Мороза, чтобы он пришел и по-
радовал их подопечных. Но когда ты заходишь 
к больным детям и видишь их счастливые лица, 
понимаешь, что ты, к сожалению, не можешь 
для них сделать настоящего волшебства. Каж-
дый раз, когда я разговариваю с ребенком, 
жить которому осталось совсем немного, 
я ощущаю бессилие. Другим моим знакомым, 
работающим Дедом Морозом, тоже трудно раз-
говаривать на эту тему. Даже в нашем сообще-
стве это не принято обсуждать.

Накопленный опыт

Какие вопросы задавать не стоит? 
Дед Мороз не просто аниматор, который весе-
лит детей. Он должен уметь успокаивать, а глав-
ное — слушать их. При встрече я всегда спраши-

Ч
тобы стать Дедом Моро-
зом, нужно быть терпе-
ливым, добрым, а глав-
ное — верить в новогод-
нее чудо! Этот сказоч-
ный персонаж дарит 
радость не только де-
тям, но и взрослым. Де-
душка Мороз показыва-

ет фокусы. Он запросто может превратить не-
съедобные мыльные пузыри в чупа-чупс. Или 
зажечь огни на елке с помощью волшебного по-
соха. Но магия находится в самом человеке. Вла-
димир Сидонов — яркий пример того, что взрос-
лые тоже могут продолжать верить в волшеб-
ство круглый год. Вместе со Снегурочкой он при-
носит праздничное настроение. И теперь это 
хобби стало важной частью его жизни. 

Работа мечты

Владимир Петрович, расскажите, какая главная 
миссия Деда Мороза? 
Моя главная задача — сохранить веру в чудо 
у детей. Ведь пока они маленькие, они еще ве-
рят в волшебство. Я должен научить их самому 
главному — заботиться о своих близких. Ма-
леньким детям нужно объяснять, что плохо, 
а что хорошо. И когда в гости пришел самый на-
стоящий Дед Мороз, который рассказывает про 
волшебство и вдобавок ко всему «колдует» у те-
бя дома, то, конечно, ребенок захочет прислу-
шаться и понять, что сделал не так. Если мы бу-
дем подавать им это через призму волшебства 
и стараться устроить для детей незабываемый 
праздник, показывая им прекрасное, тогда 
у нас получится украсить их души. 
Часто дети проверяют, настоящий ли Дед Мороз? 
Обычно мои знакомые спрашивают, как часто 
меня дергают за бороду. К удивлению многих, 
никто из детей так не делает. За последние пять 
лет я не наблюдал, чтобы кто-то захотел разгля-
деть, кто же прячется за костюмом. Возможно, 
это из-за того, что я выгляжу как настоящий 
волшебник, так что даже у взрослых могут от-
пасть все сомнения. Как правило, на обще-
ственных мероприятиях или когда я прихожу 
домой на праздник, на общение с ребенком мне 

нужно выделить 15 минут. В большинстве слу-
чаев у детей после не остается вопросов о том, 
кто прячется за бородой. Они видят, что перед 
ними настоящий Дед Мороз из сказки, и у них 
пропадает интерес к тому, чтобы все доскональ-
но проверить. А возможно, все дело в бороде. 
Она выглядит как настоящая, их качество в це-
лом стало намного выше, чем раньше. 
Безусловно, были случаи, когда ребенок захо-
тел «разоблачить» Деда Мороза. Это было во 
время акции в торговом центре пару лет назад. 
Ко мне подошел очень любопытный мальчик, 
который не придумал ничего лучше, чем дер-
нуть за бороду. Все обошлось и ничего не случи-
лось. Возможно, он захотел выделиться среди 
своих друзей, с которыми он был на тот момент. 
Но я никогда не придавал этому случаю особого 
значения. Дети еще не совсем понимают, что 
хорошо, а что плохо. 
Как вам передают подарки? 
Проблем с передачей подарков нет, мы заранее 
договариваемся с родителями о том, как лучше 

Как дети передают письма Деду Морозу? Какие подарки получает он сам? И как готовится к главному празднику года? Ответы на эти вопросы 
читайте в нашей рубрике «Простые вопросы», где мы приоткрываем завесу тайны для читателей. В преддверии Нового года мы пообщались 

с Владимиром Сидоновым (на фото внизу), который работает Дедом Морозом.

Дед Мороз Владимир Сидонов радует малышей и взрослых фокусами

Волшебство круглый год!

МАРИЯ ШТОГРИНА
Корреспондент 

Современные дети 
просят 
не телефоны, 
а то, что нельзя 
купить: здоровье, 
счастье для близких 

Сидонов Владимир Петрович родился 
18 ноября 1976 года. Он получил образо-
вание в Московском государственном гор-
ном университете и начал работать на за-
воде. В 2003 году решил поискать хоб-
би — начал работать Дедом Морозом. 
Раньше Владимир думал, что это не пере-
растет во что-то большее. Но в 2021 году 
решил, что это дело всей жизни. Навыки, 
которые он получил, когда работал на за-
воде, пригодились ему в его изобретени-
ях. Так, Владимир придумал оборудова-
ние, которое создает необычный эф-
фект — словно Дед Мороз выдыхает иней. 

Досье

ПОСОХ
от 10 000 до 35 000 рублей

Сколько стоит наряд?

ваю у ребенка, сколько ему лет и что его беспо-
коит. А еще при разговоре с ребенком я не дол-
жен произносить такое слово, как «родители», 
а заменять его на «взрослые». У некоторых детей 
неполные семьи или вместо родного отца у них 
отчим. Это запретная тема, потому что малень-
кий ребенок очень ранимый, это может сильно 

его расстроить. Поэтому слово «родители» 
я никогда не произношу. У меня был случай, 

когда ребенок каждые три минуты гово-
рил о том, что это не его родной папа. 

И когда мы водили хоровод, ребенок ре-
шил встать между мной и мамой.
Дети не боятся показывать свои трав-
мы в присутствии Деда Мороза. К со-
жалению, такие истории у меня слу-
чаются очень часто. И каждая из них 
невероятно грустная. Но я должен 
продолжать дарить радость даже в та-
кие дни, ведь это моя работа. Нужно 

устроить праздник для ребенка и взрос-
лого, чтобы его запомнили надолго.
Что можете рассказать про нынешнее по-
коление детей? Продолжают ли они верить 

в Деда Мороза? 
У современных детей восприятие Деда Мороза 
изменилось. Мы последнее поколение, которое 
может передать традиции и знания того самого 
волшебного Нового года, которые были рань-
ше у нас. Потому что сейчас у детей дома чаще 
висят носки, а Дед Мороз в их представлении 
ничем не отличается от Санта-Клауса. Многие 
из них даже не знают, на чем ездит Дед Мороз. 
Большинство детей отвечают, что это олени, 
а не лошади. Поэтому нам нужно передавать 
знание через призму волшебства. И, опираясь 
на детскую психологию, нужно преподносить 
это под видом чуда. Что касается воспитания 
детей, то я встречал много родителей, которые 
не занимаются со своими детьми. Некоторым 
взрослым нужно больше времени уделять ре-
бенку и его воспитанию.

Самый главный день

Как часто вас поздравляют с днем рождения по-
сетители резиденции и те, к кому ходите в гости? 
В том месте, где я на данный момент прожи-
ваю, меня все знают. И на каждый день рожде-
ния дети дарят мне письма с рисунками. Я хра-
ню их в отдельном пакете. Мне приятно такое 
внимание, и я сам становлюсь инициатором 
праздника. Я помню всех детей в поселке, к ко-
торым приходил домой в образе Деда Мороза. 
Каждый знает, что 18 ноября — мой день рож-
дения, и дети присылают или передают мне ри-
сунки и письма. Что касается подарков на Но-
вый год, то мне приятно, когда ребенок потра-
тил время, чтобы преподнести письмо с рисун-
ком. Но больше всего мне нравится самому 
дарить подарки в образе Деда Мороза.
Если не секрет, можете рассказать, из чего со-
стоит костюм Деда Мороза? 
Каждый Дед Мороз индивидуален. Некоторые 
предпочитают не носить посох и показывать 
волшебство без него, кто-то носит короткую 
бороду. Я же решил выступать под собиратель-
ным образом Деда Мороза. Моя главная гор-
дость — это сундучок, который открывается 
при нажатии кнопки. Из него идет пар и пузы-
ри, дети и взрослые остаются под впечатлени-
ем. В самом начале программы у меня есть но-
мер. Когда я захожу в дом вместе со Снегуроч-
кой, притворяюсь, что мне жарко, нажимаю на 
кнопку и сундук открывается, вытаскиваю пла-
ток и он у меня его выдергивает. 
Что касается костюма, то начинающие Деды 
Морозы могут приобрести костюм в интернет-
магазинах. Все мы с чего-то начинаем. А мой 
костюм достаточно дорогой, но купил я его не 
сразу. Его общая стоимость составляет 250 ты-
сяч рублей. Если говорить про посох, то он был 
сделан мной, а разрисовать его я попросил ху-
дожницу. А еще у меня есть коллекция наклад-
ных бород. Например, одна из них сшита из во-
лос буйвола. В мою программу входят фокусы. 
Я всегда стараюсь придумывать трюки, кото-
рых нет в интернете. Был случай, когда я пока-
зал фокус ребенку, а он после этого принес та-
кую же коробочку, как у меня. Мне удалось вы-
крутиться из этой ситуации. Поэтому я ре-
шил делать фокусы сам. А главная вещь, без 
которой не обходится праздник, — это хоровод. 

САПОГИ
от 6000 до 30 000 рублей
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ПОСОХ
от 10 000 до 35 000 рублей
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ШТАНЫ
от 2000 до 13 000 рублей

БОРОДА
от 6000 до 14 000 рублей

ШАПКА
от 3000 до 8000 рублей

ШУБА
от 3500 до 100 000 рублей

КАФТАН
от 3000 до 38 000 рублей

РУКАВИЦЫ
от 500 до 6000 рублей
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Э та картина, по мо-
тивам повести 
Александра Вол-
кова «Волшебник 
Изумрудного го-

рода», словно выводит отече-
ственное сказочное кино на 
новый уровень. В том числе 
потому, что здесь зритель, со-
переживая героям, меняется 
вместе с ними, следуя по пути 
в Изумрудный город. Режис-
сер авторского кино Игорь Во-
лошин сохранил свой почерк 
и в масштабном фильме-со-
бытии. Есть ощущение, что 
каждый, кто работал над лен-
той, делал это с душой.
Впечатляют размах и техноло-
гичность подхода. Для Стра-
шилы изготовили несколько 
голов — для крупного плана, 
общего, для трюков. Для злой 
колдуньи Бастинды, чтобы по-
казать биомеханический глаз, 
заказали специальную скле-
ральную (жесткую, касающу-
юся только менее чувстви-
тельной белой части глаза. — 
«ВМ») линзу. При создании 
образа Железного Дровосека 
вдохновлялись работами Аль-
брехта Дюрера, а также древ-
негреческого математика 
и механика Герона и другим. 
Животные в кадре, кроме То-
тошки, все не реальные, но 
почти настоящие — львов 

и тигров Большого Москов-
ского цирка сняли с помощью 
установки фотограмметрии, 
которая делает 110 фотогра-
фий за раз. Креативно подош-
ли и к росту героев. По книге 
Волкова, ведьмы почти трех-
метровые, так что декорации 
были разных масштабов, а ко-
стюмы — размеров. По срав-
нению с ними рост Урфина 
Джюса, которого сыграл Дми-
трий Чеботарев, сопоставим 
с ростом 10-летнего мальчика.
— Урфин очень хочет, чтобы 
его любили. Но для него лю-
бовь равна подчинению, пре-
смыканию, боязни, — тракту-
ет поведение персонажа Дми-
трий Чеботарев. — Он просто 
не понимает, что можно быть 

милосердным. Я его оправды-
вал с точки зрения его жела-
ния любви и неумения ее по-
лучить другим способом.
Даже эпизодический герой по-
лучился таким колоритным, 
что сразу ждешь отдельный 
фильм про него. В этой же сказ-
ке сюжет начинается с того, 
как ураган злой колдуньи Гин-
гемы (Василина Маковцева) 
переносит Элли (Екатерина 
Червова) с Тотошкой в страну 
Жевунов. Девочка хочет вер-
нуться домой, но для этого ей 
надо прийти к волшебнику 
Изумрудного города с тремя 
сказочными существами, у ко-
торых есть мечта: Страшилой 
(Евгений Чумак), Железным 
Дровосеком (Юрий Колоколь-

ников), Трусливым Львом (го-
лос и мимика Артура Вахи). Но 
это не так просто, ведь злая 
колдунья Бастинда (Светлана 
Ходченкова) мечтает о туфель-
ках Элли. Герои разные, инте-
ресные.
— Страшила — большой ребе-
нок, только что родившийся, 
который жадно врывается 
в эту жизнь, — рассуждает 
о герое Евгений Чумак. — Он 
этот мир воспринимает наи-
вно, в светлом, безопасном 
ключе. В процессе он открыва-
ет его опасности, сложности 
и, самое главное, ценности. 
Железный Дровосек иной.
— Книжный хорош, но немно-
го сдержан. Я добавил ему че-
ловеческой уязвимости и не-

много самоиронии, — делится 
Юрий Колокольников. — По-
тому что как еще относиться 
к тому, что ты — кусок металла 
с топором? Думаю, мой Дро-
восек получился более жиз-
ненным. Или, хотя бы, менее 
скрипучим...
А Трусливому Льву, кажется, 
помочь могут только братья 
наши меньшие — Тотошка да 
мышки. Но вместе героям 
удастся победить страхи. Не-
обходимость поддерживать 
друг друга помогает им от-
крывать свою силу, превра-
щая в нее свои слабости. Кино 
многослойное, с осмыслени-
ем знакомого сюжета, каче-
ственное, которое наверняка 
захочется пересмотреть.

Доброе сердце, ум, храбрость 
помогут найти дорогу домой
Сказка, которую 
мы заслужили, — 
без тени иронии 
или сомнения 
можно сказать 
про киноленту 
«Волшебник 
 Изумрудного го-
рода. Дорога 
из желтого кир-
пича» режиссера 
Игоря Волошина. 
Она выйдет на эк-
раны 1 января.

Кадр из фильма «Волшебник Изумрудного города. Дорога из желтого кирпича» (2025). Юная актриса Екатерина Червова в роли Элли и актер Юрий Колокольников 
в образе Железного Дровосека. Эти герои готовы вместе с друзьями пройти все испытания, чтобы добраться до Изумрудного города, где их желания исполнятся

Премьера

ИГОРЬ ВОЛОШИН
РЕЖИССЕР

Я всегда мечтал снять сказку.
С самого начала творческого 
пути занимался изобретением 
миров. И вот, на данном мате-
риале, мне кажется, это мож-
но сделать, причем конкурен-
тоспособно голливудским 
блокбастерам. Это очень 
классная история про живого 
ребенка, буквально из твоего 
дома, которого реальность пе-
реместила в другой мир.
В волшебный, но чуждый мир, 
где он должен повзрослеть. 
Это добро, это надежда, это 
справедливость, это любовь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Привлекательные
перспективы

На побережье Черного моря, где то 
грозил штормовой ветер, то начинало 
согревать теплое зимнее солнце, про-
вели событие, завершающее кино-
год, — первый кинофестиваль «Мост» 
от арт-кластера «Таврида». Название 
неслучайно, цель фестиваля — объе-
динить людей разных интересов и вку-
сов. Поэтому в программу включили 
как хиты уходящего года — «Воздух» 

Алексея Германа-младшего, «Смотри на меня» Владими-
ра Грамматикова, «Огненный лис» Дмитрия Шпиленка 
и другие, — так и предпоказы «Домовенка Кузи» Виктора 
Лакисова, ленты «Финист. Первый богатырь» Дмитрия 
Дьяченко. Всего порядка 50 игровых и документальных, 
полнометражных и короткометражных работ. В том чис-
ле провели конкурс «Мост. Горизонты», где участвовали 
23 работы молодых авторов, шесть из которых получили 
награды: лучшей игровой полнометражной картиной 
стала «110» Ильи Михеева, отмеченная многими фести-
валями, а лучшей документальной полнометражной кар-
тиной признали «Июньскую по-
лынь» Юлии Бочаровой. Все на-
грады распределил экспертный 
совет из ведущих кинематогра-
фистов. Показы проходили в но-
вой контент-студии «Юг.Кино», 
мастер-классы — на территории 
Академии творческих инду-
стрий «Меганом». «Мост» — фе-
стиваль не только молодежный, 
но и патриотический. Во время 
проведения события делегации 
ЛНР и Херсонской области под-
писали соглашения о сотрудни-
честве с новейшей контент-сту-
дией «Юг.Кино», где создается 
кинокомиссия, которая позво-
лит развивать киносъемочный 
процесс на территории всего 
Южного федерального округа, 
включая новые регионы. 
Это событие из тех, которые не 
стоит упускать. Ведь недаром 
многие кинематографисты на разные лады повторяют 
фразу: «В Крыму можно снимать любое место земного 
шара». На полуострове когда-то снимали «Начальника 
Чукотки» (1966) и «Ледокол» (2016), «Кавказскую плен-
ницу» (1967) и «Викинга» (2016), а это лишь несколько 
названий. То ли еще будет! 
На территории полуострова создается, по сути, новая ки-
ностудия с тремя павильонами, а также всем необходи-
мым, где будут снимать не только кино, но и другой ауди-
овизуальный контент. Вспомним о словах министра куль-
туры России Ольги Любимовой, что для устойчивого раз-
вития киноотрасли в стране необходимо выпускать около 
300 фильмов в год. 
Хочется надеяться, что многие из этих проектов смогут 
«прописаться» на Крымском полуострове, богатом на ин-
тересные локации. Если технические условия для съемок 
станут доступнее, то и производство будет удобнее, ста-
нет более привлекательным. И хочется верить, что кино-
фестиваль «Мост» на берегу Черного моря станет регуляр-
ным, центром притяжения для кинематографистов и за-
крепит свою позицию в российской киноиндустрии. 
Мы подробнее расскажем вам о контент-студии в бли-
жайшее время.

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Еще немного, и 2024 год останется в прошлом. Но мы можем успеть вспомнить то хорошее, что было в нем. И пора с предвкушением заглядывать в будущее. 
Рассказываем, какие сказки стартуют в кинопрокате с 1 января 2025 года: «Волшебник Изумрудного города. Дорога из желтого кирпича» Игоря Волошина и «Финист. 
Первый богатырь» Дмитрия Дьяченко. Напоминаем про милого «Домовенка Кузю» Виктора Лакисова. Делимся впечатлениями от нового кинофестиваля «Мост».

Кузя и Нафаня спасают мир 
от зла на большом экране
Лента «Домовенок Кузя» 
Виктора Лакисова возглави-
ла прокат в России и странах 
СНГ за минувшие выходные. 
Это семейное кино для тех, 
кто уже знаком или собира-
ется по новой открыть для се-
бя истории домовят Кузи 
и Нафани, а также Бабы-яги.

Сюжет фильма строится во-
круг путешествия Бабы-яги 
(Алика Смехова/Екатерина 
Стулова), которая за сбежав-
шим от нее домовенком Кузей 
(его озвучивает Сергей Буру-
нов) отправляется в нашу ре-
альность, где живут девочка 
Наташа (София Петрова), ее 
папа (Марк Богатырев) и ма-
ма (Женя Малахова). И тайно 
от жильцов присматривает за 
многоквартирным домом 
ворчливый домовой Нафаня 
(голос Гарика Харламова). Ба-
бе-яге нужен волшебный сун-
дучок, исполняющий жела-
ния, который когда-то был 
настоящим сокровищем для 
мальчика, повзрослевшего 
и ставшего папой Наташи.
— Для меня самое главное 
в этом фильме — доброта 
и взаимопомощь, — подели-
лась юная актриса София Пе-
трова. — «Домовенок Кузя» 
может научить детей и взрос-
лых быть более чуткими 
и внимательными друг к дру-
гу, а также напомнит, что наш 
мир не крутится исключи-
тельно вокруг гаджетов. 
Пожалуй, кино подойдет даже 
для самых маленьких — неда-
ром возрастное ограничение 
тут от шести и старше. Разви-
тие сюжета напоминает про-
гулку по любопытным лока-
циям и встречу с  забавными 
персонажами и волшебными 
приспособлениями. Напри-
мер, чтобы добраться до Кузи, 
Бабе-яге пришлось найти спо-
соб заменить сказочное ум-
ное яблочко электронным. 

— Это, конечно, история про 
дружбу и взаимосвязь. Она 
о том, как важно ребенку 
иметь друга, как важно ему 
быть понятым и услышан-
ным, — рассуждает продюсер 
ленты Сарик Андреасян. — 

Фильм рассчитан именно на 
семейную аудиторию. Взрос-
лым здесь будет над чем по-
смеяться, для них припасено 
много культовых узнаваемых 
моментов. А дети смогут полу-
чить удовольствие от приклю-

чений Кузи, Нафани и Ната-
ши, насладиться атмосферой 
сказочного мира.
Стоит отдать должное — ска-
зочный мир весьма красив. Да 
и созданные с помощью ком-
пьютерной графики Кузя 

с Нафаней нарека-
ний не вызыва-
ют — верится, что, 
если бы такие 
«игрушки» ожили, 
они бы не напуга-
ли, но заинтересо-
вали ребенка.
— Когда продю-
серы пригласи-
ли меня в этот 
проект, я с боль-
шим удовольстви-
ем включился в не-

го. Я очень рад открыть пер-
сонажей «Домовенка Кузи» 
для новых поколений зрите-
лей — это безумно интерес-
ная творческая задача, — от-
метил режиссер Виктор Лаки-
сов. — Для меня это был про-
фессиональный вызов как 
с технической точки зрения, 
так и с режиссерской: глав-
ные анимированные герои 
должны быть полноценными 
компьютерными персонажа-
ми и в то же время очень обая-
тельными и живыми, чтобы 
заслужить настоящую лю-
бовь зрителя.
Кино производит впечатле-
ние множеством деталей 
и придумок, забавных, ку-
рьезных, увлекательных. Му-
зыкальные инструменты тут 
оказываются куда эффектив-
нее силовых методов решения 
конфликта. Детские слова 
вполне убедительны для 
взрослых. А зло — при бли-
жайшем рассмотрении — не 
угрожающее, скорее озорное. 
Впрочем, победа над ним тре-
бует и мужества, и веры в се-
бя, и поддержки близких. Сто-
ит идти, чтобы улыбнуться 
и отдохнуть от волнений.

Поддержку окажут
После питчингов Мини-
стерство культуры Рос-
сии решило поддержать 
более 150 проектов. 
Их отобрали из 1147 за-
явок. Это дебютные, экс-
периментальные, дет-
ские и юношеские, исто-
рические, семейные, по-
священные теме СВО 
картины и другие.
■
Укрепление связей
Гендиректор студии 
«Беларусьфильм» Юрий 
Алексей, как сообщает 
ТАСС, просит у Фонда ки-
но России финансовой 
поддержки порядка 
20 анимационных, игро-
вых и документальных 
фильмов в течение 
2–3 лет. Также он полага-
ет, что Россия, Беларусь, 
Казахстан и Таджикистан 
должны производить со-
вместные фильмы.
■
Уютное место
Кинотеатр «Юность» се-
ти «Москино» начал при-
нимать зрителей после 
масштабной реконструк-
ции с 19 декабря. Здесь 
теперь работают два ки-
нозала, на 37 и 31 место, 
оснащенные современ-
ным оборудованием. 
В одном из них осталась 
возможность воспроиз-
водить ленты с пленки.
■
Ждем Дня Победы
Открыт прием заявок 
на IV Международный 
кинофестиваль «День 
Победы», который прой-
дет в Москве и Подмо-
сковье с 13 по 18 апреля 
2025 года. Завершится 
он 31 января 2025 года. 
К отбору принимают ко-
роткометражные доку-
ментальные и игровые 
работы, видеоклипы. 

НОВОСТИ Как русский богатырь среди песчаных 
барханов силу молодецкую проявил
1 января на большие экраны 
выйдет сказочный блокба-
стер «Финист. Первый бога-
тырь» Дмитрия Дьяченко. 
Лента раскрывает предысто-
рию популярной трилогии 
«Последний богатырь». 

Главным героем этой картины 
выступает богатырь Финист 
(Кирилл Зайцев) — гордели-
вый смельчак и красавец всего 
Белогорья. Его верный спут-
ник в подвигах — простой па-
рень Мелеха (Сергей Лавы-
гин). Также по воле судьбы со-
юзницей богатыря становится 
и молодая ведунья Баба Яга 
(Юлия Пересильд). Этим тро-
им предстоит познакомиться 
в дальних краях с загадочным 
изобретателем Анарифом 
(Федор Добронравов), с очень 
непростой красавицей Златой 
(Кристина Строителева) и да-
же с говорящим верблюдом 
Джамалом (его озвучил Павел 
Прилучный).
— Вместе с авторами мы соз-
дали яркий и запоминающий-
ся образ… верблюда. На са-
мом деле Джамал — молодой 
парень, погонщик, которого 
злой колдун заточил в тело не-
уклюжего, но обаятельного 
животного, — вспоминает 
Павел Прилучный. — Ему 
очень нравится Баба Яга в ис-
полнении Юлии Пересильд, 
он засыпает ее комплимента-
ми, но рассчитывать на вза-
имность, как вы понимаете, 
не приходится. Выглядит это 
все очень забавно.
Стоит отметить — это ново-
годнее кино для тех, кто устал 
от зимы и грезит о теплых кра-
ях. Большая часть действия 
происходит в заморской стра-
не, где вечное лето. А главным 
достоинством ленты, пожа-
луй, является неоднознач-
ность всех ее персонажей. Ге-
рои тут самолюбивы, а злодеи 
всего лишь хотят счастья.

— Это мой первый опыт суще-
ствования в таком жанре. Мне 
кажется, для любого артиста 
сыграть в сказке — это, конеч-
но, мечта, — поделилась 
Юлия Пересильд. — В фильме 
я — молодая Баба Яга, кото-
рая сильно переживает из-за 
того, что ей придется поста-
реть. Моя героиня забавная, 
очень хорошая, а еще она ху-
лиганка. Уверена, это будет 
интересное приключение.
В ленте «Финист. Первый бо-
гатырь» волшебство идет бок 
о бок с научными изобретени-
ями. Персонажи открывают 
для себя незнакомый мир. 
Борьба ведется не только 
с внешним врагом, но и с вну-
тренними недостатками. 
И все это бодро, весело, обна-
деживающе. Задорную ноту 
добавляет и музыка. 
— В песне для сказочного 
блокбастера «Финист. Пер-

вый богатырь» мы попыта-
лись соединить наше творче-
ство, современный рок с уда-
лой богатырской силушкой. 
Получился такой синтез сказ-
ки и актуального звучания,  — 
пояснил Юрий Музыченко, 
солист группы The Hatters. — 
Мы хотели передать очень 
мощное ощущение от исто-
рии, поэтому наша песня от-
лично подходит для грандиоз-
ного финала фильма. Пред-
ставьте, заканчивается свет-
лое, сказочное кино, играет 
наша музыка, все вдохновле-
ны на добрые дела!
В этой сказке былинности 
меньше, чем легендарности, 
диковинок больше, чем под-
вигов, а побеждает, конечно 
же, дружба. Бойкое кино для 
подростков всех возрастов.

Кадр из фильма «Финист. Первый богатырь» (2025). Актер Кирилл Зайцев исполнил в ленте 
главную роль: смелого, красивого, самолюбивого богатыря Финиста
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Экранизации 
любимых 
мультфильмов 
оживляют наши 
воспоминания

Киноиндустрия уже анон-
сирует сказки, которые 
будут готовить для зрите-
лей в грядущем году.
Так, 1 января 2026 года 
выйдет экранизация «Бу-
ратино» по книге Алексея 
Толстого «Золотой клю-
чик, или Приключения Бу-
ратино», режиссером вы-
ступит Игорь Волошин.
Сказочный блокбастер 
«Горыныч» стартует и того 
раньше — 23 октября 
2025 года. Его режиссер — 
Дмитрий Хонин. Кроме то-
го, пока без дат, можно 
сказать про экранизацию 
«Незнайки» по Николаю 
Носову. Работа над этой 
картиной уже началась.

КСТАТИ
КИРИЛЛ ЗАЙЦЕВ
АКТЕР, СЫГРАЛ ФИНИСТА

Для меня наша история по-
актерски интересна предлага-
емыми обстоятельствами, 
в которые попадает мой ге-
рой. Помимо этого, постоянно 
чувствуется развитие: с Фини-
стом происходят изменения, 
смена интересных локаций, 
рядом появляются новые яр-
кие персонажи. Я с радостью 
приходил на площадку, пото-
му что меня окружали звезд-
ные и всегда позитивно на-
строенные партнеры — Федор 
Викторович Добронравов, 
Юлия Пересильд, Сергей Ла-
выгин, профессиональная 
съемочная группа...

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня точку в номере ставят старший социальный координатор ГКБ № 15 им. О. М. Филатова Наталья Чернышова (слева) и старший социальный коорди-
натор Московского многопрофильного клинического центра «Коммунарка» Регина Сахабутдинова, которые 25 декабря приняли участие в торжественном 
запуске новогоднего «Доброго поезда» в метро. Тематический состав познакомит жителей и гостей столицы с московской медициной, образованием, вете-
ринарией, загсами и социальной защитой, в том числе с работой социальных координаторов, которые помогают врачам в больницах решать немедицинские 
вопросы, например получение средств реабилитации, назначение социального работника и даже транспортировка из медучреждения домой на специаль-
ном такси. Поезд будет курсировать по Арбатско-Покровской линии до 20 февраля.

Точка

Вице-премьер России Дмитрий Чернышенко сообщил, что российские учителя бу-
дут получать денежное вознаграждение за выдающиеся результаты своих учени-
ков. Эту инициативу пропишут в Стратегии развития образования до 2036 года 
с перспективой до 2040 года.

Вопрос дня
Учителям хотят 
давать премию 
за успехи учеников. 
И как вам?

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ

Мне кажется, что все подоб-
ные инициативы создаются 
не для решения каких-то кон-
кретных проблем. Если подоб-
ную систему введут, учителя 
могут начать гнаться за ода-
ренными детьми, уделяя им 
больше времени. Я считаю, 
что тогда появится много 
сильных ребят, и их ценность 
быстро упадет: выдающиеся 
успехи в скором времени пе-
рестанут быть таковыми, по-
тому как станут частым явле-
нием. К тому же невероятные 
достижения детей — далеко 
не всегда заслуга школьных 
педагогов. Иногда за ними 
стоят хорошие репетиторы 
или родители. Так что мне ка-
жется, что предложенная си-
стема, если будет принята, 
будет решать другие вопросы, 
связанные с финансировани-
ем и зарплатой учителей, а не 
с воспитанием детей.

НИКОЛАЙ ПРОНЕВ
ЛЕКТОР РОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ЗНАНИЕ

Я согласен, что нужно поощ-
рять учителей за выдающиеся 
успехи их подопечных. Да, 
подготовка школьника к экза-

менам — это комплексное 
взаимодействие разных 
участников сферы образова-
ния. Помимо учителей с ре-
бенком могут работать роди-
тели или репетиторы, напри-
мер. Но последние занимают 
лишь толику этого процесса, 
потому что их деятельность 
направлена в большей мере 
на восстановление знаний, 
которых не хватает. Так что, 
по справедливости, нужно 
вознаградить именно учите-
лей за их работу. Они прово-
дят в школе, общаясь с деть-
ми, несоизмеримо больше 
времени, чем указано в Трудо-
вом кодексе. И это происходит 
не потому, что их кто-то обя-
зывает это делать. Из-за лич-
ной мотивация они хотят вне-
сти свой вклад в будущее по-
допечных, помочь взрастить 
поколение успешных людей, 
готовых развивать нашу стра-
ну. За это и нужно похвалить 
учителей.

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ВСЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
СОЮЗ ОТЦОВ

У меня вызывает вопрос, как 
будет выстроена эта система 
вознаграждения. Не получит-
ся ли так, что преподаватель, 
перегруженный работой, 
начнет делить детей в классе 
на тех, за кого он может полу-
чить вознаграждение, и всех 
остальных? В нашем пред-
ставлении нужно просто под-
нять общий уровень зарпла-

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ты учителей, чтобы их отно-
шение к разным ученикам 
было одинаковым. В разра-
ботке подобной системы 
очень много «подводных 
камней». Самый главный из 
них — выделение одних на 
фоне других. Это может вызы-
вать конфликт между учите-
лями, когда успех чьих-то уче-
ников остался незамечен-
ным. Напряженная обстанов-
ка может появиться и в классе 
или между родителями. Так 
что, на мой взгляд, не стоит 
вводить поощрительные си-
стемы, построенные на выде-
лении кого-то из других.

АНТОН НИЗОВЦЕВ
ЛАУРЕАТ ГРАНТА ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ

Я считаю такую инициативу 
правильной и полезной. Кро-
ме того, могу сказать, что по-
добное вознаграждение уже 
действует для московских 
учителей. Я в качестве репе-
титора помогал одной школь-
нице готовиться к олимпиаде 
по математике. Девочка во-
шла в сборную столицы, и ее 
учительница за это получила 
премию, хотя она с этим ре-
бенком не занималась в на-
правлении олимпиад. Но ме-
ня этот факт совершенно не 
беспокоил, потому что я за 
свою работу получал деньги 
от родителей девочки. 
Кроме того, я преподаю 
в школе, поэтому могу оце-
нить эту ситуацию с обеих 
сторон. Сегодня в общеобра-
зовательных учреждениях не 
хватает учителей по разным 
предметам, поэтому допол-
нительные меры поощрения 
будут только на пользу. А ре-
петиторы, которые приводят 
детей к успеху, и так доста-
точно хорошо на этом зараба-
тывают.

Зачем приходит 
Дед Мороз

В наш век все мифы развенчаны, а ска-
зочное мышление давно вытеснено 
прагматичным подходом к жизни. Од-
нако, по результатам соцопроса, 
70 процентов родителей поддержива-
ют в детях веру в Деда Мороза. 
В моем детстве было так же. Каким об-
разом долгожданные презенты оказы-
вались под нарядной красавицей-
елочкой, тогда объяснить было невоз-

можно. Однажды 31 декабря в доме загадочным образом 
появлялась открытка, где было написано, что до боя ку-
рантов нужно успеть в зоомагазин, чтобы забрать оттуда 
нового друга. Помню, как в тот самом зоомагазине, уже 
закрытом для всех посетителей, нас специально ждали 
его сотрудники, потому что зимний волшебник их об 
этом попросил. А еще помню, как почти таким же волшеб-
ным образом в доме появлялись подарки: пока все сидели 
за праздничным столом, под ел-
кой незаметно были разложены 
пакеты и коробочки, и тот, кто 
их разложил, оставлял снежные 
следы от елки до балкона...
Историй и воспоминаний масса. 
Уже подростком очень хотелось 
разоблачить эти фокусы и найти 
подарки заранее, но мне никог-
да не удавалось это сделать — 
родители не оставляли шанса 
раскрыть тайну. 
Вера в Деда Мороза, признаюсь, 
есть во мне и сейчас, просто по-
тому, что мама продолжает ее 
поддерживать. И мне отставать 
от нее не хочется. Поэтому в наш 
дом каждую новогоднюю ночь 
по-прежнему приходит добрый 
волшебник, только теперь два 
раза — он у нас забывчивый, ви-
димо, потому за один раз не 
управляется. Такие сюрпризы 
стали семейной традицией. 
Думаете, наивно? Очень! Но именно это помогает нам со-
хранить в себе детские трепет, ожидание, что после боя 
курантов чудо непременно случится, а потому Новый год 
всегда остается особенным.
Так важно, что в то время, когда вера подменяется рацио-
нальными расчетами, несмотря на весь прагматизм, с ко-
торым мы строим свою жизнь, все равно родители нахо-
дят и время, и силы придумать для детей необычный сюр-
приз, помочь им поверить в волшебство. И пусть наша 
жизнь далека от сказок, хотя бы на одну ночь в году нам 
всем так нужно забыть про проблемы, трудности и почув-
ствовать себя детьми. Может быть, и в ваших семьях сна-
чала вы будете тем самым Дедом Морозом, а потом, когда 
дети вырастут, волшебник придет и к вам. Ведь в этот мо-
мент мы верим не во что-то сверхъестественное, а в то, 
что наши близкие всегда подарят нам неожиданную ра-
дость, от чего появится детское ощущение приятной не-
предсказуемости. И ничего необъяснимого и мифологи-
ческого в этом нет — чудесам помогают свершиться лю-
бящие люди.

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Выставка хвойных растений 
перенесет в сказку 

Вчера в павильоне цветовод-
ства № 29 на ВДНХ откры-
лась выставка «Сказочная 
елка». 

До 12 января включительно 
можно оценить хвойное раз-
нообразие России и других 
стран. На выставке 
представлено порядка 
70 деревьев — от ма-
лышей ростом 30 сан-
тиметров до трехме-
тровых гигантов.
— Мы собрали уни-
кальную коллекцию, 
которую нельзя найти 
в одном месте, даже 
в ботанических са-
дах, — отметила орга-
низатор выставки, 
директор Фонда со-
действия развитию 
ботанических садов 
Александра Щербако-
ва. — Например, один из са-
мых новогодних экземпля-
ров — елка, которая пахнет 
апельсином.
Речь идет о Псевдотсуге Мен-
зиса — крупном пушистом 
дереве, хвоинки которого 
при разломе пахнут как ци-
трусовые. Также в хвойной 
коллекции есть представите-
ли из Канады, северных реги-
онов Китая, южных краев 
России. 

Все деревья на выставке — 
живые, не срезанные, и по 
окончании проекта будут вы-
сажены обратно в землю. Ти-
пичные представители хвой-
ных — сосна, ель, пихта, ли-
ственница, кедр, можжевель-
ник, кипарис, секвойя, тис, 

агатис и араукария — 
расскажут свои исто-
рии и подчеркнут от-
личия, ведь у каждо-
го вида свои особен-
ности. Вместе же 
хвойные растения 
играют важную роль 
в улучшении каче-
ства воздуха и био-
разнообразия на пла-
нете благодаря весо-
мым экосистемным 
преи муществам. Но 
и эту информацию 
юным и взрослым го-
стям выставки пред-

ставят в легкой, увлекатель-
ной форме. 
Обрамление для экспозиции 
сделали сказочным — в выста-
вочном лесу собрались все 
братья-месяцы, Царевна Ле-
бедь, Иван-царевич, Снегуроч-
ка. Последние, кстати, созда-
ны по мотивам картин Викто-
ра Васнецова.
А еще гостям предложат найти 
подснежники. Они, как в сказ-
ке «12 месяцев», зацветут зи-

мой. Нежные белые бутоны 
распустятся буквально со дня 
на день. 
Выставка «Сказочная елка» 
в павильоне цветоводства — 
первая из общего цикла, по-
священного экспонированию 
живых растений. В будущих 
сериях проекта можно будет 
познакомиться и с другими се-
мействами: в феврале орга-
низаторы покажут цветущую 
сирень, в марте — ирисы, 
в июне — пионы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 декабря. Директор Дарвиновского музея Анна Клюкина (на первом плане) и директор фонда 
развития ботанических садов Александра Щербакова на выставке. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

АННА КЛЮКИНА
ДИРЕКТОР ДАРВИНОВСКОГО МУЗЕЯ

Под Новый год нам всем хо-
чется сказки и чудес. Увидеть 
волшебство можно в павильо-
не цветоводства на ВДНХ. Мо-
сквичи и гости города смогут 
увидеть самые разные виды 
хвойных растений: ели, пихты, 
сосны, можжевельник и дру-
гие. Каждый найдет и откроет 
для себя что-то новое: одни 
присмотрят растения для да-
чи, другие задумаются над 
тем, как обустроить двор и ме-
сто у дома. Выставка способна 
поднять настроение всем, кто 
пришел на нее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Главный мушкетер 
отметил юбилей
Сегодня свой 75-летний 
юбилей отмечает народный 
артист РСФСР, певец и музы-
кант Михаил Боярский 
(на фото). «ВМ» поздравила 
артиста с праздником.

Имя Михаила Бо-
ярского знакомо 
многим с ранних 
лет. Фильм «Ново-
годние приключе-
ния Маши и Вити», 
где он исполнил 
роль обаятельного 
Кота Матвея, стал 
частью детства 
практически каждого. Однако 
для большинства россиян Ми-
хаил Сергеевич навсегда бу-
дет ассоциироваться с обра-
зом идеального «книжного» 
Д’Артань яна после того, как 
он исполнил главную роль 
в музыкальном телефильме 
«Д’Артаньян и три мушкете-
ра» (1978) режиссера Георгия 
Юнгвальд-Хилькевича.
— Михаилу Сергеевичу я бы 
хотел пожелать здоровья. Это 
самое главное, — поздравил 
коллегу музыкальный продю-
сер Иосиф Пригожин. — Чест-
но скажу, я вырос на его филь-
мах. Он замечательный, свет-
лый и добрый человек. Я хоро-
шо знаю его детей — Сережу 
и Лизу. И Михаил Боярский — 
это герой моего времени. Для 
меня он все равно останется 
Д’Артаньяном. Его образ соот-
ветствует этой его роли. Для 

него она стала главной и судь-
боносной. Знаете, меня же то-
же недавно посвятили в муш-
кетеры (Общество мушкете-
ров Арманьяка.  — «ВМ»), 
и я чувствую, что сбылась моя 
мечта, и я приблизился к куми-

ру юности. 
Еще один мушке-
тер — Валентин 
Смирнитский, ко-
торый исполнил 
роль Портоса, так-
же поздравил кол-
легу с юбилеем. 
— Мы очень друж-
ны с Михаилом Бо-

ярским. Я поздравил его лично 
с днем рождения. Пожелал 
много всего. Мы с ним много 
снимались. Это хорошие вос-
поминания, — отметил Вален-
тин Смирнитский.
Свой день рождения Боярский 
отмечает в семейном кругу. По 
его словам, это особая тради-
ция, остающаяся неизменной 
на протяжении нескольких 
лет. Так же встретит и Новый 
год. А в недавнем интервью он 
рассказал, что не стесняется 
своего возраста и с юмором за-
метил, что стал «злобным, вор-
чливым старикашкой».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВМ ПОЗД
РАВЛЯЕТ МИХАИЛА БОЯРСКОГО 
С ЮБИЛЕЕМ И ЖЕЛАЕТ ЕМУ 
КРЕПКОГО ЗДОРОВЬЯ И НОВЫХ 
ТВОРЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

 ● Квартиру куплю.  Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

Недвижимость
Размещение 

рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
 ● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 

сразу. Т. (495) 128-50-09

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
До Нового 

года 
осталось

дней
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